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Марат ХУСНУЛЛИН, 
заместитель председателя 

правительства РФ:

Дорогие коллеги!
Поздравляю вас с наступающим 

2023 годом!

В уходящем году все мы вместе до-
бились высоких результатов. Благода-
ря нашей слаженной и системной ра-
боте этот год стал лучшим за всю 
историю страны для строительной от-
расли.

В 2022 году мы обеспечили при-
рост отрасли, несмотря на все слож-
ности времени. Мы, вопреки всем 
прогнозам, продолжаем расти и не 
упали ни в пандемию, ни сегодня при 
санкционном давлении недруже-
ственных стран. Ввод нового жилья у 
нас исторический — свыше 100 млн 
квадратных метров. В дорожной сфе-
ре мы за этот год при капитальном 
ремонте и строительстве тоже доби-
лись абсолютного рекорда — уложили 
170 млн «квадратов» асфальта.

Мы очень активно включились в 
работу на новых территориях и уже 
видим большой объем выполненных 
работ.

Спасибо всем строителям за само-
отверженный круглосуточный труд на 
больших и малых стройках страны! 
Многое сделано, но перед нами стоят 
масштабные задачи, и мы продолжим 
их выполнять на благо России и ее 
граждан.

Пусть новый год будет для нас бла-
гополучным во всем! Пусть у нас бу-
дет много сил и хороший боевой на-
строй для новых свершений! Счастья 
и крепкого здоровья всем вам и ва-
шим близким!

С Новым годом, друзья!

Идем с ростом
Ирек Файзуллин о строительных итогах 2022 года

ГЛАВНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

Беседовал Сергей ЗЕЛЕНЦОВ

П
роводя в середине декабря заседание Со-
вета по стратегическому развитию и на-
циональным проектам, глава государ-
ства отметил, что стройка как отрасль 
стала одним из драйверов российской 

экономики. «Ожидается, что 2022 год будет 
самым успешным, рекордным для отечествен-
ного жилищного строительства», — заявил 
Владимир Путин. Окончательные цифры будут 
известны позже, однако, по словам президен-
та, текущие результаты уже впечатляют.

С какими именно показателями заканчива-
ет отечественный стройкомплекс уходящий 
год, что способствовало их достижению, 
«Стройгазете» рассказал глава Минстроя Рос-
сии Ирек ФАЙЗУЛЛИН.

Ирек Энварович, каковы предваритель
ные результаты работы стройотрасли в 
2022 году?

В уходящем году мы старались не только 
сохранить результаты 2021-го, но и превзой-

ти их, несмотря на то, что у министерства 
появились новые направления работы и все 
мы работаем в новых условиях. Уже по пред-
варительным итогам года мы понимаем, что 
результаты по вводу жилья превзойдут ре-
зультаты прошлого года. 

Также нами активно велась работа по 
развитию инфраструктуры. Например, в 
рамках инфраструктурных бюджетных 
кредитов распределили средства для 
83 субъектов РФ в размере 1 трлн 
рублей на реализацию 930 объектов 
или мероприятий, которые планиру-
ется завершить до 2025 года. Работа 
по сокращению инвестиционно-строи-
тельного цикла стала особенно актуальной в 
текущих условиях — в этом году был сокра-
щен перечень обязательных требований 
стандартов и сводов правил с 3 200 до 380, 
упрощены процедуры проведения эксперти-
зы проектной документации, в том числе в 
связи с заменой строительных ресурсов на 
аналоги.

Без сплоченности  
и постоянного 

взаимодействия всех 
участников 

строительного процесса 
мы не добились бы таких 

результатов

Ирек ФАЙЗУЛЛИН, 
министр строительства и ЖКХ РФ

С Новым годом!С Новым годом!

SH
U

T
TE

R
ST

O
C

K
/F

O
TO

D
O

M

с. 5 

Координатор НОСТРОЙ по ДФО Айхал ГАБЫШЕВ:  
2023-й станет для Якутии эффективным и созидательным с. 9
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Дополнительную и оперативную информацию смотрите
на интернет-портале «СГ» (stroygaz.ru) и на страницах издания в социальных сетях

КОРОТКО

НОВАЯ ПЛАНЕТА
Вышел в свет первый номер журнала-
дайджеста «Планета РКС». Это 
новогоднее приложение 
к «Стройгазете» призвано познакомить 
широкую аудиторию с деятельностью 
ФАУ «РосКапСтрой» в 2022 году.  
В дальнейшем «Планета РКС» будет 
издаваться ежеквартально.

ДВИЖЕНИЕ В РЕГИОНЫ
В 2022 году рынок недвижимости 
просел по всей России, особенно 
сильно во II квартале (почти на 30%), 
но к II полугодию количество сделок 
с недвижимостью почти 
восстановилось, причем в регионах 
спрос на недвижимость 
восстанавливается гораздо быстрее, 
чем в столице. По словам CEO 
и основателя DUGA Real Estate Branding 
Юрия Нарвина, IV квартал должен 
подтвердить эту динамику; летом уже 
отмечался возросший интерес 
московских девелоперов к рынку 
недвижимости в регионах; вероятно, 
тренд на экспансию столичных 
застройщиков в города России 
продолжится в 2023 году. По его 
мнению, стратегия расширения 
на региональные рынки оправдана: 
маржинальность таких проектов 
не уступает столичным, ведь цена 
на земельные участки меньше, 
конкуренция ниже, а средняя цена 
квартиры вполне сопоставима с ценой 
в московском регионе.

БУДЕМ ДОМА!
Подавляющее большинство читателей 
«Стройгазеты» планирует встретить 
Новый год дома или не уезжая далеко, 
свидетельствует опрос на сайте 
stroygaz.ru. В дальние края собирается 
каждый четвертый.

НОВОСТИ Андрей Бочкарев объяснил «СГ», с чем связан высокий интерес  
инвесторов к строительным проектам в Москве  с. 6

Алгоритм для инвесторов
В рамках внедрения регионального инвести-
ционного стандарта Минстрой России ведет 
работу по актуализации алгоритмов дей-
ствий инвестора по получению земельных 
участков без торгов или на торгах, разреше-
ний на строительство (РНС) или по вводу в 
эксплуатацию объекта, а также по оптимиза-
ции процедуры по согласованию производ-
ства земляных работ. Для обсуждения вопро-
сов по созданию и внедрению единых прин-
ципов и условий запуска новых инвестпроек-
тов регулярно проводятся совещания под 
председательством первого вице-премьера 
РФ Андрея Белоусова, в которых принимает 
участие заместитель министра строительства 
и ЖКХ РФ Сергей Музыченко.

«Во время совместной ра-
боты по совершенствова-

нию инвестиционного 
стандарта — понятия, 
внедренного в 2021-2022 
годах в 45 регионах стра-

ны, — нами были получе-
ны очень ценные сведения 

от коллег на местах. Такая 
эффективная обратная связь по-

зволила значительно доработать имеющиеся 
инструменты и «погрузить» в них результаты 
анализа реальной практики реализации ин-
вестпроектов. Все это в итоге поможет в даль-
нейшем улучшать условия для инвесторов и 
позволит экономить их время и финансы», — 
сообщил «Стройгазете» Сергей Музыченко, 
уточнив, что обновленные (с учетом ряда пред-
ложений от субъектов РФ) версии алгоритмов 
действий инвестора в сфере строительства бу-
дут утверждены совместными приказами Мин-
строя и Минэкономразвития РФ.

Еще один важный результат Минстроя Рос-
сии в рамках подготовки свода инвестправил 
— разработка рекомендаций по согласованию 
производства земляных работ при строитель-
стве объектов, не требующих выдачи РНС. В 
них предлагается реализовывать действия по 
указанной процедуре путем однократного об-
ращения заинтересованного лица в один упол-
номоченный орган, который проводит все меж-
ведомственные взаимодействия. Также подго-
товлены рекомендации для региональных вла-
стей по определению порядка выдачи разреше-
ний на право производства земляных работ 
при размещении объектов, не являющихся 
объектами капитального строительства.

Цена «квадрата»
Проектом приказа Минстроя России предлагается 
установить на I полугодие 2023 года норматив сто-
имости квадратного метра в целом по стране на 
уровне 88 737 рублей, что на 6,4% выше показате-
ля II полугодия текущего года. При этом докумен-
том также предлагается установление показателей 
«квадрата» и по каждому субъекту РФ, но только 
на I квартал. Впервые такие нормативы вводятся 
для Донецкой и Луганской Народных Республик, 
Запорожской и Херсонской областей.

Самые высокие показатели устанавливаются для 
Москвы (169 679 рублей), Санкт-Петербурга  
(165 315) и Приморского края (150 287), а наимень-
шие — для Ингушетии (45 805 рублей), Кабардино- 
Балкарии (50 192) и Калмыкии (51 753).

«Значения норматива стоимости квадратного 
метра применяются для расчета размеров различ-

ных социальных выплат отдельным ка-
тегориям граждан на приобретение 

или строительство жилья и никак 
не влияют на рыночную стоимость 
недвижимости, которая есть в про-
даже в регионах», — пояснил 

«Стройгазете» заместитель мини-
стра строительства и ЖКХ РФ  

Никита Стасишин.

Новогодний волшебник
Министр строительства и ЖКХ РФ Ирек Файзул-
лин исполнил желание девятилетнего Елисея 
Лисякова из Донецкой Народной Республики 
(ДНР), участника Всероссийской благотвори-
тельной акции «Елка желаний».

В рамках рабочего визита в ДНР глава Мин-
строя России вручил мальчику кимоно, о кото-
ром он мечтал, а также полный комплект экипи-
ровки для занятий киокусинкай — перчатки, за-
щиту голени и шлем. Также в подарочной короб-
ке Елисея ждали сувениры со спортивной симво-
ликой. Памятный подарок министр вручил также 
и маме мальчика.

«Исполнять мечты уже стало доброй предно-
вогодней традицией, — рассказал «Стройгазете» 
Ирек Файзуллин. — Хочется, чтобы как можно 
больше людей почувствовали присутствие чуда в 
своей жизни, тем более в такой предпраздничной 
новогодней атмосфере. В этом году акция особен-
ная — есть возможность поддержать ребят из 
новых регионов. Елка желаний — прекрасный 
случай подарить праздник и веру в чудо тем, кто 
их особенно ждет».

Анапа станет 
гостеприимной
Как уже ранее сообщала «СГ», в рамках по-
ручения президента Владимира Путина 
корпорация «Туризм.РФ» и администрация 
Краснодарского края подписали соглаше-
ние о создании на Бугазской косе всерос-
сийского пляжного курорта «Новая Анапа». 
На днях в Минстрое России под председа-
тельством заместителя министра стро-
ительства и ЖКХ РФ Юрия Гордеева прошло 
рабочее совещание, посвященное подгото-
вительной работе по реализации этого важ-
ного проекта, входящего в национальный 
проект «Туризм и индустрия гостеприим-
ства».

Генеральный директор корпорации «Ту-
ризм.РФ» Сергей Суханов рассказал Юрию 
Гордееву о ходе подготовки «дорожной кар-
ты» и системы управления проектом. В 
частности, предполагается, что в 25 км от 
Анапы появится круглогодичный курорт с 
пляжно-рекреационными зонами, куда 
смогут приехать отдохнуть люди со всех 
уголков страны. 

«Появление такого масштабного проек-
та позволит создать еще одно место притя-
жения для граждан, — прокомментировал 

«СГ» Юрий Гордеев. — 
Анапа всегда была лю-

бима и популярна для 
отдыха россиян. Се-
годня важно еще на 
этапе подготовки 

проекта и далее при 
создании мастер-плана 

курорта продумать стро-
ительство качественной и современной 

инфраструктуры с удобной транспортной 
логистикой, которая позволит в дальней-
шем увеличить туристический поток и со-
здать новые рабочие места в регионе». 

Мастер-план «Новой Анапы» должен 
предусмотреть создание гостиниц разных 
категорий, разработку комфортной логи-
стики, проведение инженерных коммуни-
каций, организацию зоны отдыха и раз-
влечений.
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Планируете ли арендовать жилье 
на новогодние праздники?

60%
12%

11%

7%

6%
4%

Ничего арендовать не буду

Забронирую номер в отеле/
пансионате

Арендую загородный дом в своем 
регионе

Арендую квартиру

Арендую недвижимость в другой 
стране

Арендую частный дом в другом 
регионе

Источник: stroygaz.ru
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Все под контролем
Новый мост в Калининграде 
оснастят надежным 
поворотным механизмом

Алексей ТОРБА

Оригинальный пешеходный мост длиной 
54,2 м и шириной прохожей части 3 м, спро-
ектированный компанией «Интерпуть», бу-
дет построен в центре Калининграда между 
Старопрегольской набережной и самым по-
сещаемым местом города — островом Им-
мануила Канта. «Для обеспечения прохода 
судов по реке Преголе новый пешеходный 
мост оснастят электрическим поворотным 
механизмом пролетного строения. Его рабо-
ту будет контролировать оператор в здании 
управления разводкой моста», — сообщил 
«Стройгазете» главный специалист отдела 
локальных экспертиз по объектам транс-
портного и гидротехнического назначения 
cлужбы главных экспертов проекта по объ-
ектам транспортного и гидротехнического 
назначения Главгосэкспертизы России Вла-
димир Власов.

Также в рамках рассмотренного Главгос-
экспертизой проекта планируется благо-
устройство и озеленение территории у мо-
ста, установка малых архитектурных форм, 
устройство лестничных маршей и пандусов 
на подходных группах к мосту с учетом тре-
бований для маломобильных групп населе-
ния. Ожидается, что мост позволит увели-
чить посещаемость острова, на котором рас-
положен кафедральный собор с могилой 
Канта. Только на прошлых новогодних кани-
кулах за 11 дней там побывали 18 тыс. чело-
век. Теперь благодаря новой достопримеча-
тельности популярного среди туристов горо-
да число желающих посетить остров значи-
тельно возрастет.

Алексей ЩЕГЛОВ

По традиции основной целью Ежегодного 
всероссийского форума руководителей пред-
приятий жилищного и коммунального хозяй-
ства стала работа по выбору наилучших ме-
ханизмов взаимодействия представителей 
федеральных и региональных органов регу-
лирования с главами компаний из сферы 
ЖКХ.

На XVIII форуме, прошедшем недавно в 
Москве при участии ведущих отраслевых экс-
пертов и участников рынка, были подведены 
итоги преобразований, реализованных в те-
чение 2022 года, и дана оценка эффективно-
сти принятых властями антикризисных ре-
шений.

В частности, с обзором уже действующих 
мер и готовящихся законодательных иници-
атив выступила заместитель председателя 
Комитета по строительству и ЖКХ Госдумы 
РФ Светлана Разворотнева. По ее словам, в 

настоящее время, к примеру, обсуждаются 
разные пути внедрения модели, при которой 
внутриквартирное и внутридомовое газовое 
оборудование обслуживает единая организа-
ция. Кроме того, законодатели намерены 
ужесточить ответственность управляющих 
компаний (УК) за безопасное содержание 
вентиляционных каналов и дымоходов в 
много квартирных домах (МКД). Активно об-
суждается необходимость сертификации пер-
сонала, который занимается обслуживанием 
этих элементов домовых систем. Плюс недав-
но подготовлен проект постановления прави-
тельства о запрете переоборудования в инди-
видуальном порядке газовых котлов в квар-
тирах.

Весьма болезненным, по словам депутата, 
оказался вопрос о развитии способов управ-
ления собственниками общедомовым иму-
ществом в малоэтажных жилых комплексах. 
Закон, регулирующий подобные правоотно-
шения, был принят Госдумой в первом чте-

нии, но вызвал немало нареканий и сейчас 
«доводится до ума».

Также Светлана Разворотнева выразила 
надежду, что вскоре удастся создать полно-
ценную систему учета жилого фонда. Законо-
проект об этом существует, и депутаты посто-
янно напоминают правительству о необходи-
мости его скорейшего принятия. Но пока эф-
фекта от таких напоминаний нет. Правда, в 
качестве альтернативы был внесен законо-
проект о проведении техобслуживания и об-
следования МКД в процессе капитального 
ремонта.

Что касается других нововведений, то в 
2022-м был определен механизм, позволя-
ющий проводить капремонты объектов куль-
турного наследия, и регионам дано право со-
финансировать работы в домах-памятниках. 
Также усовершенствован механизм исполь-
зования средств собственников, хранящихся 
на спецсчетах, активно обсуждаются способы 
повышения темпов обновления лифтового 
парка в МКД.

Выступивший следом начальник отдела 
контроля и согласования программ есте-
ственных монополий департамента развития 
ЖКХ Минстроя России Федор Козлов напом-
нил, что в принятой в октябре «Стратегии 
развития стройотрасли и ЖКХ до 2030 года» 
прописана необходимость цифровизации 
производственных и сервисных процессов в 
коммунальной сфере. Немаловажен и вопрос 
изыскания средств на модернизацию систем 
и оборудования. В этих целях профильным 
министерством, например, впервые разраба-
тывается форма по утверждению инвестици-
онных программ в водоснабжении и водо-
отведении, которая будет синхронизирована 
с ранее выпущенными постановлениями пра-
вительства, регулирующими эти вопросы.

Организатор форума — информационный 
портал «Управление ЖКХ» — пообещал, что 
все важные предложения, прозвучавшие на 
мероприятии, будут обязательно доведены до 
профильных министерств и ведомств, отве-
чающих за подготовку нормативно-правовых 
актов в сфере ЖКХ.

В поисках баланса
Эксперты обсудили вопросы развития коммунальной сферы

В порядке 
очереди
Часть взносов на капремонт 
будет начисляться поэтапно

Сергей ЗЕЛЕНЦОВ

Правительство РФ подготовило изменения в 
ч. 5.1 ст. 170 Жилищного кодекса РФ о том, 
как определить момент, когда у собственни-
ка помещения в многоквартирном доме 
(МКД) возникает обязанность по уплате 
взносов на капитальный ремонт, если дан-
ный МКД вводился в эксплуатацию не сразу 
и весь, а поэтапно (посекционно, поподъ-
ездно).

Как пояснили «СГ» эксперты компании 
«Гарант», согласно предложенным поправ-
кам, в случае, если ввод МКД в эксплуата-
цию осуществляется поэтапно, обязанность 

по уплате взносов на капремонт у собствен-
ников помещений соответствующего этапа 
строительства такого МКД возникает по ис-
течении срока, установленного регионом и 
исчисляемого со дня актуализации реги-
ональной программы капремонта. Таким 
образом, поправки предлагают актуализа-
цию программы капремонта в связи с введе-
нием новой секции дома, и тем самым вно-
сят ясность в вопрос: одновременно секции 
дома, введенные в эксплуатацию со значи-
тельным временным разрывом, будут под-
лежать капремонту или нет? Именно из-за 
этого владельцы квартир из разных секций 
сейчас оказываются в неравном положении.

Кроме того, предложенными кабмином 
изменениями установлено, что суммы 
взносов на капремонт (включая начислен-
ные и уплаченные ранее пени), излишне 
уплаченные жильцами «поэтапного» МКД 
на день вступления поправок в силу, авто-
матически подлежат зачету в счет взносов 
на капремонт при оплате будущих расчет-
ных периодов.
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ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО

с.1 По объективным причинам 
количество ипотечных, в том 
числе льготных, кредитов со-

кратилось, и после скачков ипотечной ставки 
в марте-апреле до 12% по поручению прези-
дента России ставка по льготной ипотеке была 
снижена до 7%. И сейчас, на заседании Совета 
по стратегическому развитию и нацпроектам 
Владимир Путин предложил продлить ее дей-
ствие до 1 июля 2024 года, ставка по ней со-
ставит 8%; для обеспечения адресного подхо-
да расширен доступ к семейной ипотеке. Се-
годня это оптимальная форма поддержки лю-
дей в их желании улучшить свои жилищные 
условия.

В 2022 году продолжалась работа по благо-
устройству городов и созданию для этого боль-
ших возможностей. В августе на Всероссий-
ском конкурсе лучших проектов создания 
комфортной городской среды были определе-
ны 160 победителей. Потенциал у конкурса 
огромный — уже сейчас участниками могут 
стать 1 058 городов, 45 исторических поселе-
ний федерального и 75 исторических поселе-
ний регионального значения — это 94,7% 
всех городов страны с общей численностью 
населения 38,3 млн человек. На днях были 
подведены итоги дополнительного конкурса, 
благодаря чему еще 80 российских городов в 
2023 году получат средства для реализации 
проектов создания комфортной городской 
среды. Это стало прекрасным завершением 
года, у регионов будет возможность улучшить 
свои города, сделать их более комфортными и 
привлекательными для жителей.

За счет чего удалось добиться положи
тельных итогов даже в условиях новой эко
номической реальности?

Эти результаты связаны в первую очередь с 
той активной работой, которая велась нами 
совместно с правительством РФ, Госдумой, 
Советом Федерации, регионами, обществен-
ными институтами. Отмечу, что многие экс-
перты считали, что этот год не будет таким 
эффективным, каким он в итоге стал. Поспо-
собствовало этому то, что оперативно разра-
батывались и не менее оперативно вводились 
антикризисные меры, необходимые для под-
держки отрасли в текущей обстановке; только 
в этом направлении было принято четыре 
ключевых федеральных закона и 38 поста-
новлений. Большинство мер показало свою 
эффективность, так что их действие будет 

продлено и в наступающем 2023 году. Консо-
лидация усилий позволила оперативно нахо-
дить необходимые для отрасли решения.

Какие основные вызовы стоят перед 
стройотраслью в это непростое время?

Для многих период кризиса — это время 
новых возможностей. Именно в таких услови-
ях развиваются в том числе локальные произ-
водства, формируются актуальные меры под-
держки экономики, бизнеса и граждан, разра-
батываются новые строительные материалы, 
а для производителей компонентов появляют-
ся стимулы для налаживания их изготовления 
в России. Например, создаются необходимые 
условия для выпуска лифтового оборудования 
на отечественных заводах. Для российской 
строительной отрасли в сложившихся услови-
ях крайне важно восстановление и обеспече-
ние качественного сервисного обслуживания 
на уровне международных стандартов, пото-
му что в данном случае лифт — связующее 
звено любого здания, важный элемент жи-
лищного и промышленного строительства. 
Благодаря функционированию этих заводов 
замена лифтов ведется в плановом режиме.

При этом отрасль не только ищет возмож-
ности для импортозамещения ресурсов, но и 
продолжает развиваться с точки зрения вне-
дрения инновационных решений. Например, 
ученые МГСУ недавно получили патент на 
новый вид бетона, который можно использо-
вать для изготовления стройконструкций и 
применять в монолитном строительстве для 
объектов гражданского, промышленного и 
транспортного назначения. Это изобретение 
позволяет значительно уменьшить расход 
портландцемента на единицу прочности, су-
щественно снизить вес изделий и, соответ-
ственно, массу всего сооружения при одновре-
менном сохранении прочности.

В целом анализ текущей ситуации на рын-
ке стройматериалов показал, что достижение 
минимального уровня зависимости отрасли 
от импорта из недружественных стран — 
вполне реализуемая задача на фоне других 
отраслей. Глава государства неоднократно 
ставил эту задачу перед всеми отраслями эко-
номики. Сейчас крайне важно обеспечить ин-
новационное развитие стройкомплекса, га-
рантировать технологический суверенитет, 
интегрировать научные разработки в стройку 
и коммунальное хозяйство. На днях был соз-
дан консорциум по выработке технической и 

инновационной политики в области стро-
ительства. Сегодня необходимо объединять 
представителей федеральных органов испол-
нительной власти, подведомственные им уч-
реждения, государственные корпорации, на-
циональные ассоциации, профильные техни-
ческие комитеты по стандартизации, ведущие 
научные институты. С помощью цифровых 
механизмов упростить и сделать более от-
крытыми процедуры планирования, взаимо-
действия и внедрения результатов исследо-
ваний. Важно реализовать новый подход к 
учету потребностей отрасли и внедрению 
инноваций, чтобы реагировать на каждый 
внутренний и внешний вызов.

Можно ли сказать, что в определенном 
смысле нынешняя ситуация сплотила от
расль и всех игроков?

Конечно, без сплоченности и постоянного 
взаимодействия всех участников строитель-
ного процесса в выработке мер поддержки мы 
не добились бы таких результатов. В ежеднев-
ном режиме на протяжении всего года велась 
работа с кабмином и регионами. В штабном 
режиме рассматривали острые вопросы и при-
нимали соответствующие меры поддержки, 
что называется, держали руку на пульсе. При-
нято считать, что стройка является одним из 
флагманов развития экономики и во многом 
влияет на процветание других сфер, поэтому 
мы находились и находимся в постоянном ди-
алоге и поиске совместных актуальных реше-
ний со всеми заинтересованными органами 
власти, представителями профессионального 
сообщества и общественных организаций. В 
этом вопросе Минстрой России как регулятор, 
как штаб отрасли очень оперативно реагиро-
вал на все изменения — и благодаря такой 
совместной работе вся отрасль получила соот-
ветствующий эффект. Мы будем и дальше при-
кладывать все возможные усилия к тому, что-
бы повышать этот эффект.

Какие меры планируется принять по 
стимулированию применения новых тех
нологий и продуктов?

Их разработка и внедрение — задача, кото-
рую Минстрой России решает на постоянной 
основе. Вся отрасль заинтересована в созда-
нии инновационных технологий и продуктов. 
Сегодня сами обстоятельства диктуют эту по-
требность и формируют условия для запуска 
новых производств. Например, уже запущен 

инструмент промышленной ипотеки. На по-
купку объектов под производство можно взять 
льготный кредит до 500 млн рублей по ставке 
3% или 5% на срок до семи лет. Президент 
предложил распространить ее не только на 
приобретение производственных площадей, 
но и на их строительство или модернизацию.

Помимо этого, остается актуальной задача 
повышения цифровой зрелости отрасли, соз-
дания удобных электронных сервисов и фор-
мирования цифровой вертикали — это важ-
нейшие направления развития на будущие го-
ды. В этом смысле основные задачи, которые 
сегодня ставит перед собой наше министер-
ство — формирование единых стандартизиро-
ванных подходов, а также интеграция про-
граммных продуктов с уже существующими 
информационными системами.

В рамках усиления вектора импортозаме-
щения Минстрой совместно с Минцифры Рос-
сии координирует развитие отечественных 
IT-решений, которые смогут перекрыть запро-
сы строителей с учетом ухода зарубежных 
компаний. Сформирован цифровой ландшафт 
стройотрасли, который сможет обеспечить 
доступность информации на протяжении все-
го жизненного цикла объектов.

Вместе с широким кругом заинтересован-
ных организаций и ведомств мы активно про-
рабатываем изменения текущей нормативной 
базы для создания оптимальных условий для 
расширения применения технологий инфор-
мационного моделирования (ТИМ) в стро-
ительстве. С учетом реализации мероприятий 
цифровой трансформации охват стройки ре-
шениями в сфере ТИМ при соответствующей 
поддержке регионов составит порядка 20%. 
Расширение нормативной базы обеспечит ох-
ват до 50% к 2025 году.

Ирек Энварович, что можно пожелать 
строителям в новом году?

Во-первых, хотел бы поблагодарить всех 
коллег за добросовестный труд, неоценимый 
вклад и профессионализм, привнесенный в 
2022 году в работу нашей отрасли. Уверен, что 
вместе мы и дальше будем успешно справлять-
ся с глобальными задачами, стоящими перед 
нами, и задачами, которые ставят президент и 
правительство. От всей души желаю всем жи-
телям нашей страны в новом году счастья, 
успехов и благополучия. Пусть грядущий 2023 
год станет для вас временем новых жизнен-
ных побед!

Идем 
с ростом

Ирек ФАЙЗУЛЛИН, 
министр строительства и ЖКХ РФ

В этом году мы старались  
не только сохранить 

результаты прошлого года, 
но и превзойти их, несмотря 
на то, что у министерства 

появились новые направления 
работы и все мы работаем  

в новых условиях

С Новым годом!С Новым годом!
Антон ГЛУШКОВ, 

президент 
Национального 
объединения 
строителей 

(НОСТРОЙ):
Сегодня мы с вами подво-

дим итоги уходящего года, 
оказавшегося непростым как для 

строительного сектора, так и для смежных от-
раслей экономики. Стройотрасль, несмотря 
на многочисленные вызовы, уверенно выстоя-
ла и снова доказала, что по праву является 
ключевым драйвером экономики страны — 
показатели жилищного строительства в 2022 
году побили рекорд, стройка идет опережаю-
щими темпами.

В октябре был принят долгожданный для 
всех нас документ — «Стратегия развития 
стройотрасли и ЖКХ РФ до 2030 года», в кото-
ром подчеркивается, что институт саморегу-
лирования является эффективным способом 
снижения прямого государственного регули-
рования и сокращения административных 
барь еров. 1 сентября 2022 года вступили в си-
лу изменения в Градостроительный кодекс 
РФ, в соответствии с которыми новым спосо-
бом подтверждения профессиональных навы-
ков и компетенций специалиста становится 
независимая оценка квалификации. Сегодня 
имеется более 140 площадок, где специалисты 
по организации строительства могут пройти 
экзамен, а для помощи в его прохождении по 
инициативе НОСТРОЙ разработано приложе-
ние, которое поможет оценить свой уровень 
знаний и подготовиться к тестированию.

Из года в год НОСТРОЙ поддерживает мо-
лодых специалистов, решивших связать свою 
судьбу с такой благородной профессией. В ок-
тябре в Казани состоялся II Международный 
строительный чемпионат, где НОСТРОЙ про-
вел этапы национальных конкурсов професси-
онального мастерства для рабочих профессий 
и ИТР («Строймастер»).

В условиях санкционного давления на 
российскую экономику возникла острая по-
требность в замещении импортных строй-
ресурсов. В сжатые сроки нами при под-
держке Минстроя России был создан каталог 
импортозамещения строительной продукции. 
Сегодня он является единственным официаль-
ным отраслевым инструментом подбора стро-
ительных аналогов, который эффективно ра-
ботает, пользуется популярностью у застрой-
щиков и при этом активно пополняется новы-
ми позициями — сейчас он насчитывает более 
2 тыс. наименований.

Многие предложения нацобъединения во-
шли в правительственную программу по ме-
рам поддержки отрасли. НОСТРОЙ намерен и 
дальше отстаивать интересы строителей на 
всех уровнях. Это говорит об эффективности 
слаженной работы профессионального со-
общества, о прямом диалоге между бизнесом и 
властью, что, несомненно, влияет на положи-
тельную атмосферу всей экономики в целом.

Сегодня мы стоим на пороге колоссальных 
перемен, наша сила в единстве, традициях, 
патриотизме, уважении к человеческим цен-
ностям во имя дальнейшего развития Отече-
ства. Пусть наступающий 2023 год станет для 
вас и ваших близких по-настоящему добрым и 
счастливым, принесет новые жизненные до-
стижения и профессиональные победы. Же-
лаю вам крепкого здоровья, благополучия и 
всего наилучшего!

Анвар ШАМУЗАФАРОВ, 
президент 

Национального 
объединения
изыскателей  
и проектировщиков 

(НОПРИЗ):
Уходящий 2022 год поста-

вил много вызовов перед про-
ектно-строительной отраслью и экономикой 
страны в целом. Общими усилиями мы доби-
лись серьезных успехов в решении важных 
задач строительной отрасли! Нашей общей 
важнейшей профессиональной победой стало 
утверждение «Стратегии развития строй-
отрасли и ЖКХ РФ до 2030 года». Мы уверены, 

что по итогам текущего года будет достигнут 
рекордный уровень ввода жилья, который 
превзойдет 100 млн квадратных метров.

Пусть 2023 год станет для всех нас годом 
новых профессиональных побед и плодотвор-
ного труда!

Примите мои самые искренние пожелания 
крепкого здоровья, счастья, процветания и 
семейного тепла!

Павел АКИМОВ,  
ректор Московского 
государственного 
строительного 
университета  

(НИУ МГСУ):
Мы все делаем огромное 

и важное дело — строим 
новую Россию, создавая надеж-

ный фундамент для дальнейших преобразо-
ваний и перспективного государственного 
строительства. Мы создаем заводы, жилые 
дома, больницы, гидросооружения и атом-
ные станции, каждый из этих объектов явля-
ется инфраструктурной основой для разви-
тия экономики и социального благополучия. 
Профессия строителя заслуженно пользуется 
уважением и вниманием.

НИУ МГСУ вносит существенный вклад в 
обеспечение отрасли инженерными кадрами, 
тесно сотрудничая с Минстроем России. В ухо-
дящем году на базе университета была созда-
на корпоративная кафедра профильного ми-
нистерства, которая позволит сформировать 
качественный резерв квалифицированных 
специалистов.

Желаю всем крепкого здоровья и сил для 
реализации задуманного, для новых побед и 
свершений. Уверен, что в новом году строй-
отрасль продемонстрирует новые высокие до-
стижения на благо Родины.

Сергей АЛЕХИН, 
президент Фасадного 
Союза:
Завершается 2022 год, и 
я могу сказать, что фа-
садная отрасль не сложи-

ла руки, а расправила пле-
чи. Конечно, остаются слож-

ности, которые мы будем ре-
шать не один год. Также актуальным остается 
вопрос отмены выдачи технических свиде-
тельств (ТС) на материалы и конструкции, на 
которые разработаны и введены в действие 
национальные государственные стандарты и 
своды правил. Да, Минстрой России поручил 
выдачу ТС ФАУ «ФЦС» и заявил о продолжении 
их выдачи в рамках упрощенного порядка до 
конца 2023 года. К сожалению, под это поста-

новление подпадают не все материалы и кон-
струкции. Представители отрасли говорят, 
что упрощенный порядок выдачи ТС недора-
ботан и требует пристального внимания со 
стороны контролирующих органов. Организа-
ция переходного периода в отношении фасад-
ных систем в настоящий момент обсуждается 
между Фасадным Союзом и исполнительной 
властью.

Забегая вперед, скажу, что в 2023 году ожи-
дается ввод ряда важных и актуальных доку-
ментов для отрасли. Сейчас многие документы 
находятся в стадии разработки, какие-то в сво-
ей завершающей фазе. Уверен, что диалог 
специалистов-практиков отрасли, профильных 
организаций и государственных органов даст 
результат, который позволит установить пар-
тнерские отношения регулирующих органов и 
бизнеса, а также создаст благоприятную почву 
для развития фасадной отрасли России. Про-
дукция отечественного производства сегодня 
востребована и отвечает необходимым крите-
риям качества и надежности — это говорит о 
соответствующей квалификации специали-
стов, многолетнем опыте, о необходимых мощ-
ностях производства и ресурсах для реализа-
ции проектирования, производства, монтажа 
российских фасадных систем и конструкций.

В канун новогодних праздников от всей ду-
ши хочется всем нам пожелать воплощения 
замыслов и реализации планов!

Рашит МАМЛЕЕВ, 
президент Союза 
строителей 
Республики 
Башкортостан:
Башкирские строители 

являются неотъемле-
мой частью многомилли-

онной армии строителей Рос-
сии. Из года в год, наращивая объемы строи-
тельно-монтажных работ, выпуска строймате-
риалов, они обеспечивают запланированные 
объемы ввода жилья и социальных объектов, 
играют ведущую роль в сохранении и разви-
тии производственно-экономического потен-
циала республики, в улучшении материально-
го положения, условий жизни и отдыха насе-
ления.

Учитывая, что в 2030 году в Башкортостане 
планируется вводить не менее 4 млн «квадра-
тов» нового жилья, хочется надеяться, что ре-
зультаты работы строителей в 2022 году будут 
не менее значимыми, чем в рекордном для 
региона 2021-м.

Уважаемые строители! Своей повседнев-
ной деятельностью вы способствуете реше-
нию стратегически важных государственных 
задач по развитию отрасли и внедрению эф-

фективных финансовых инвестиционных ин-
струментов. Желаю вам плодотворной работы 
и успехов в нашем общем деле, крепкого здо-
ровья вам и вашим близким!

Виктор ГРИБАЛЕВ, 
президент «Тверского 

союза строителей»:
Наступили предпразд-
ничные дни — время 
итогов и время надежд, 

пора добрых пожеланий и 
новых планов. Оглядываясь 

на прошедшие 12 месяцев, с 
сожалением отмечая недоработки, мы имеем 
право доложить гражданам России, что стро-
ители Тверской области не подвели. Не допу-
стили снижения темпов, не сорвали выполне-
ние заказов на сооружение жилья, социальных 
объектов, строительство и ремонт дорог, про-
грамму переселения граждан из аварийных 
зданий. Есть все основания считать год в це-
лом успешным.

Мы переходили на новые условия финанси-
рования работ и контроля за реализацией про-
ектов, внедряли передовые технологии, с пол-
ной отдачей трудились над выполнением на-
циональных проектов. В совокупности это 
даст нам и нашим коллегам из других реги-
онов возможность сделать российский строй-
комплекс более эффективным, расширить его 
стимулирующее влияние на смежные отрасли 
экономики.

Президентом РФ поставлена грандиозная 
задача наращивать масштабы строительства в 
стране такими темпами, чтобы к 2030 году 
был сдан 1 млрд квадратных метров нового 
жилья. Это значит, мы должны подготовить 
миллионы новоселий, при этом сделать новое 
жилье отвечающим возросшим требованиям 
и к качеству исполнения, и к удобству плани-
ровки, и к комфортабельности.

Легкого пути к намеченным целям ожи-
дать не следует. Всем понятно, что предсто-
ящий год будет трудным. Нам надо будет ре-
шать непростые проблемы импортозамеще-
ния, совершенствовать механизмы финанси-
рования и управления рабочими процессами, 
заботиться о пополнении наших рядов про-
фессионально подготовленными молодыми 
кадрами.

Мы знаем, что в современной ситуации сле-
дует рассчитывать прежде всего на собствен-
ные силы, и надеемся, что для преодоления 
возникших трудностей этих сил обязательно 
должно хватить. А еще мы обязательно жела-
ем в наступающем году здоровья и бодрости 
всем уважаемым ветеранам строительства, 
которые с честью выходили из трудных ситуа-
ций и при этом создали условия для нашей 
работы, заложили надежный фундамент буду-
щих успехов.

Алексей ЛЕВИН, 
председатель 

центрального 
правления ВОО
«Трудовая доблесть 
России»,  

Герой Соцтруда:
Подходит к завершению 

2022 год. В этом году страна 
приросла новыми регионами, в связи с чем 
нашими региональными отделениями по всей 
России проводится активная работа по оказа-
нию помощи новым российским регионам, в 
двух из которых — Луганской Народной 
Респуб лике и Донецкой Народной Республике 
— уже имеются региональные отделения «Тру-
довой доблести России».

Уверен, что стройотрасль в 2023 году вне-
сет свой весомый вклад в благополучие стра-
ны и в преодоление препятствий на пути ее 
поступательного развития.

Поздравляю всех читателей «Строительной 
газеты» и всех российских строителей и вете-
ранов отрасли с Новым годом! Желаю всем 
здоровья и благополучия!

С новым метром! 
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 В этом году Якутия стала  

победителем национальной премии  
в номинации «Креативный регион года». 
Республика сегодня является 
локомотивом опережающего развития 
Дальнего Востока. За четыре года рост 
валового регионального продукта 
составил 23%

 С 2019 года в регионе расселены свыше 
18 тыс. жителей аварийных домов, для них 
возведено 130 новостроек. Более 2,7 тыс. 
семей получили выплаты на общую сумму 
6,6 млрд рублей. За заслуги в области 
строительства и ЖКХ Якутия осенью 2022 
года была отмечена благодарностью 
Минстроя России

www.stroygaz.ru

ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО

Республика Саха (Якутия)

Уважаемые работники и ветераны 
строительного комплекса! Мы благо-
дарны и признательны за ваш профес-
сионализм, ежедневный труд, кото-
рый стоит за каждым строительным 
проектом в нашей республике, будь то 
социальные учреждения или крупные 
инфраструктурные объекты.

Несмотря на трудности, объемы 
строительства в республике не снижа-
ются, строители сдают все новые объ-
екты. Это стало возможным благода-
ря общей слаженной работе и под-
держке строительного комплекса как 
на региональном, так и на федераль-
ном уровне.

На территории республики ведется 
строительство 175 объектов много-
квартирного жилья общей площадью 
более 200 тыс. квадратных метров. 
Все это делается для того, чтобы абсо-
лютно каждый житель Якутии полу-
чил возможность жить в комфортном 
доме.

В честь столетия нашей республи-
ки мы ввели 87 новых социальных 
объектов в 28 районах. До конца года 
планируется ввести еще 72 объекта, в 
том числе 12 школ, 6 детских садов, 
11 спортивных объектов и 2 объекта 
здравоохранения. Это дополнитель-
ные учебные места для школьников и 
дошколят, рабочие места для педаго-
гов и врачей, новые возможности для 
проведения досуга, занятий спортом 
и заботы о здоровье.

Мы абсолютно уверены: поддержка 
строительства дает мультипликатив-
ный эффект для всей экономики, и мы 
продолжим реализацию всех необхо-
димых мер для сохранения темпов 
строительства. Современные и ком-
фортные социальные объекты обяза-
тельно приведут к позитивным изме-
нениям в жизни каждого якутянина.

Особые слова благодарности выра-
жаю всем, кто стоял у истоков стро-
ительной отрасли Якутии и внес не-
оценимый вклад в ее становление и 
дальнейшее развитие. Желаю всем ра-
ботникам отрасли в 2023 году благо-
получия, крепкого здоровья, счастья, 
мира и добра! Спасибо каждому из 
вас за личный вклад в процветание 
нашей Якутии.

Андрей КОСТЕНЕЦКИЙ

Б
уквально два года назад республикан-
ский городской округ Жатай стал пер-
вым муниципальным образованием в 
стране, где нет аварийного жилья. На 
этом правительство региона не оста-

новилось, напротив — контроль решения 
вопроса о переселении граждан из «аварий-
ки» был максимально усилен. Глава Якутии 
Айсен Николаев поручил первому замести-
телю председателя республиканского пра-
вительства Кириллу Бычкову взять ход ре-
ализации федеральных и региональных 
программ под свой личный контроль.

Новое вместо ветхого
На сегодняшний день в Республике Саха 
(Якутии) активными темпами реализуется 
самый масштабный среди субъектов РФ фе-
деральный проект «Обеспечение устойчиво-
го сокращения непригодного для прожива-
ния жилищного фонда» национального про-
екта «Жилье и городская среда».

Всего до конца 2025 года в рамках респуб-
ликанской адресной программы «Переселе-
ние граждан из аварийного жилищного фон-
да на 2019-2025 годы» планируется расселить 
более 61 тыс. граждан и ликвидировать око-
ло 1 млн квадратных метров аварийного жи-
лья, что составляет 10% от общероссийского 
значения. Согласно целевым показателям, по 
итогам 2022 года, учитывая показатели 2019-
2021 годов, подлежат расселению почти 25,7 
тыс. граждан из более чем 462 тыс. «аварий-
ных квадратов». По состоянию на начало де-
кабря переселено около 22 тыс. якутян 
(85,4%) из 408,82 тыс. кв. м (88,6%).

На 2022 год по действующим этапам 
республиканской адресной программы 
всего предусмотрено свыше 36,7 млрд руб-
лей (из них уже освоено 16,3 млрд, или 
44,4% от запланированного).

На приобретение жилья и улучшение 
жилищных условий в 2022 году направле-
но около 1,5 млрд рублей. 747 семей льгот-
ных категорий улучшили жилищные усло-
вия, в том числе в рамках обеспечения до-

ступным и комфортным жильем многодет-
ных и молодых семей, ветеранов Великой 
Отечественной войны и приравненных к 
ним лиц, ветеранов боевых действий, пе-
дагогических и медицинских работников, 
инвалидов и семей, имеющих детей- 
инвалидов.

Айсен НИКОЛАЕВ,  
глава Республики Саха 

(Якутии):

Как региональные власти решают  
квартирный вопрос якутян

Важнейшие задачи

Беседовал Антон МАСТРЕНКОВ

У
ходящий 2022 год стал для столичного 
стройкомплекса успешным — вновь по-
биты рекорды по вводу недвижимости, 
по обеспечению участников программы 
реновации жильем и по заявкам инве-

сторов на создание новых производств. О том, 
как жилось в уходящем году московским стро-
ителям, почему инвесторам здесь работать 
хорошо, «Стройгазете» рассказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей БОЧКАРЕВ.

Андрей Юрьевич, подведем почти окон
чательные итоги года?

Столичный стройкомплекс в очередной раз 
продемонстрировал устойчивость к внешним 
негативным факторам. Более того, сохраняя 
все взятые на себя обязательства, мы оказали 
существенную поддержку и другим отраслям 
экономики и, несмотря на непростую ситуа-
цию, продолжили работу в плановом режиме. 
Отмечу: мы полностью обеспечены финанси-
рованием, трудовыми и материальными ре-
сурсами, поэтому у нас нет ни корректировок 
программ, ни остановок стройки на объектах.

А то, что строители вместо заявленных объ-
емов ввода сдали почти в 1,5 раза больше не-
движимости, — это в текущих условиях под-
виг. По предварительным оценкам, в уходя-
щем году была сдано более 12 млн квадратных 
метров недвижимости, в том числе 6,4 млн 
«квадратов» жилья. Не менее важно и то, что в 
городе появилось 19 школ, 31 детский сад, 19 
спортивных сооружений, 13 поликлиник и 
больничных корпусов, 6 объектов культуры.

А какая доля введенной в столице недви
жимости приходится на инвестиционные 
проекты?

Москва была и остается в масштабах стра-
ны самой привлекательной площадкой для 
строительства. Для примера: силами девело-
перов сдано порядка 10 млн кв. м недвижимо-
сти, а это, к слову, 85% общегородского ввода.

Более того, несмотря на определенные 
сложности, девелоперы не только достраива-
ют и вводят в эксплуатацию объекты, но и со-
гласовывают новые проекты. Так, например, с 
начала года было одобрено строительство поч-
ти 26 млн «квадратов» всех типов недвижимо-
сти. И вот на что хочу обратить внимание: 
безусловно, жилье, как правило, традиционно 
занимает большую часть, но в этом году мы 
видим уже другую тенденцию: почти вдвое 
увеличилось количество одобренных проек-
тов создания промышленных объектов — сей-
час одобрено 4,8 млн кв. м, причем это объек-
ты самого разного назначения.

Чем, по вашему мнению, объясняется 
столь высокий интерес инвесторов к стро
ительным проектам в столице?

В Москве создан благоприятный инвест-
климат, и для этого в городе регулярно совер-
шенствуется система градостроительного за-
конодательства. К тому же были приняты ме-
ры по ускорению оптимизации строительного 
процесса и сокращению инвестиционно- 
строительного цикла.

И здесь, говоря об оптимизации строитель-
ства, нужно отметить важное событие — в 
октябре была утверждена «Стратегия разви-
тия стройотрасли и ЖКХ РФ до 2030 года». В 
ней определены ключевые направления, цели 
и задачи развития строительной отрасли на 
ближайшие семь лет.

Кроме того, за последние годы в городе был 
создан огромный задел по оформленной 
градо строительной документации. Это и вы-
пуск проектов планировки территорий, и 
оформление градостроительных планов зе-
мельных участков, а также других документов. 
Хочу подчеркнуть, что этот резерв столицы 
всегда держался на уровне 20 млн кв. м, и сей-
час этот резерв постепенно раскрывается.

Вместе с тем при покупке жилья особое 
внимания люди уделяют наличию социаль
ной инфраструктуры в новых районах. Как 
сегодня в этом направлении выстроена ра
бота с девелоперами?

Безусловно, обеспечение новостроек бес-
платными садами и школами — одна из при-
оритетных задач столицы. Напомню, с февра-
ля прошлого года в Москве действует меха-
низм передачи городу социальных объектов, 
построенных за счет средств девелоперов. И 
сегодня они все активнее включаются в эту 
работу, ведь для них важно поддерживать ин-
терес потенциальных покупателей к своим 
проектам. Уже сейчас в рамках таких догово-
ров введено в эксплуатацию порядка десятка 
соцобъектов, часть из которых уже переданы в 
собственность города, а по остальным ведется 
оформление.

Одним из символов Москвы всегда было 
метро. Когда «поедет» Большая кольцевая 
линия (БКЛ) и какие планы у метростро
ителей на ближайшие годы?

БКЛ — главный проект современного сто-
личного метростроения, в составе кольца про-
тяженностью около 70 км будет 31 станция, 
причем 22 из них уже сейчас принимают пас-
сажиров. Первый участок линии от «Петров-
ского парка» до «Делового центра» открылся в 
феврале 2018-го, а пассажирское движение по 
всем участкам запустим уже в следующем 
году.

Если говорить о других линиях, то в 2023-м 
планируется продление Калининско- 
Солнцевской линии от станции «Рассказовка» 
до станции в аэропорту Внуково, а также прод-
ление Люблинско-Дмитровской линии от «Се-
лигерской» до станции «Физтех» в район Се-
верный. Кроме того, в перспективе построим 
три новые радиальные линии: Бирюлевскую, 
Троицкую и Рублево-Архангельскую, а также 
ряд станций на действующих радиусах.

Москвичи уже привыкли к большому ко
личеству новых дорог и развязок. Расска
жите об этой работе.

Отмечу, что и в дорожном строительстве 
мы держим «планку»: всего в уходящем году в 
городе было построено и сдано более 91 км 
дорог, 24 моста и эстакады, а также 14 надзем-
ных и подземных пешеходных переходов. А в 
ближайший год в столице завершится форми-
рование единого дорожного каркаса, основу 
которого составляют хорды и рокада, и важ-
ным элементом этой системы станет Москов-
ский скоростной диаметр (МСД). Как раз в 
этом году мы запустили его основной участок 
от трассы М-11 «Москва—Санкт-Петербург» 
до Косинской развязки; причем этот проект не 
только трудный и важный, но и не имеет ана-
логов. Благодаря ему можно будет улучшить 

экологическую ситуацию: перепробеги значи-
тельно уменьшаются, за счет этого происхо-
дит сокращение выбросов СО2. Добавлю, что в 
целом работа по строительству МСД закон-
чится в 2023 году.

Другими важными дорожными объек-
тами, запущенными в этом году, стали пу-
тепровод для соединения Матвеевской и 
Веерной улиц с проспектом Генерала Доро-
хова, развязка на пересечении МКАД с Осташ-
ковским шоссе, основной ход магистрали 
«Солнцево—Бутово—Варшавское шоссе» на 
участке от Боровского до Киевского шоссе, 
тоннель со съездом с Киевского шоссе на ули-
цу Адмирала Корнилова, впрочем, еще много 
и других.

На 2023 году у нас запланирована сдача в 
эксплуатацию на уровне текущего года. Мы 
откроем сразу пять южных участков МСД, 
транспортную развязку на пересечении МКАД 
с Липецкой улицей, участок Южной рокады и 
ряд других.

Другой составляющей столичной транс
портной системы становятся Московские 
центральные диаметры (МЦД). Расскажи
те, что уже сделано.

Действительно, МЦД — важнейший транс-
портный проект Москвы и Московской обла-
сти, имеющий большое значение для всей 
агломерации. К настоящему времени уже  
запущены первые диаметры: МЦД-1 
(«Одинцово— Лобня») и МЦД-2 («Нахабино— 
Подольск»).

В настоящее время мы продолжаем рабо-
ту. Так, сейчас в рамках создания маршру-
тов МЦД-3 и МЦД-4 ведутся масштабные 
стро ительные работы по реконструкции же-
лезнодорожных путей и пассажирских плат-
форм на Киевском направлении, на участ-
ках от Звенигородского шоссе до Савелов-
ского вокзала, от Марьиной Рощи до Пло-
щади трех вокзалов, от Площади трех вок-
залов до Ниже городской; продолжаются 
работы по строительству со единительной 
ветви между Киевским и Смоленским на-
правлениями, по реконструкции Митьков-
ской соединительной ветви между Октябрь-
ской железной дорогой и Казанским на-
правлением Московской, а также на других 
объектах. Напомню, что всего за несколько 
лет на маршрутах МЦД было построено 12 
новых станций и реконструировано 23 су-
ществующих остановочных пункта. По на-
шим планам, запуск маршрутов МЦД-3 и 
МЦД-4 планируется до конца следующего 
года.

Важнейшей программой, причем не 
только градостроительной, но и соци
альной, остается реновация жилья. Как 
обстоят дела с переселением москвичей 
в комфортные квартиры?

Программа реновации — это не только 
самый масштабный в мире градпроект об-
новления жилого фонда, но еще и колос-
сальная программа изменения городской 
среды, ее гуманизации и улучшения. В це-
лом программа реализуется динамично: на 
сегодняшний день передано под заселение 
207 домов, к переселению приступили 98,1 
тыс. человек из 579 домов; из них 85,1 тыс. 
уже определились с выбором квартир. Для 
этих целей введено в эксплуатацию 227 но-
вых домов на 3 млн «квадратов». Более то-
го, создан и хороший задел на будущее: 
сейчас в проектировании и на стадии стро-
ительства находятся 389 домов площадью 
7,2 млн кв. м.

Хочу подчеркнуть, что темпы выполне-
ния программы реновации ежегодно на-
растают. В ближайшие пару лет предпола-
гается построить вдвое больше жилья, чем 
за предыдущие годы, то есть порядка 6 млн 
кв. м.

Замечу, что важнейшим фактором, по-
зволяющим реализовывать программу, яв-
ляется количество подобранных стартовых 
площадок. На сегодня их подобрано 565 с 
градостроительным потенци алом 9 млн 
«квадратов» жилья. Только в этом году их 
количество увеличилось на 35 территорий, 
и подбор продолжается.

И вновь покорился рекорд!
Андрей Бочкарев об инвестиционно-
производственном буме в столице

По итогам программы 
реновации столица должна 

получить еще и качественно 
новую комфортную горсреду, 
которая будет максимально 

отвечать интересам 
москвичей

Андрей БОЧКАРЕВ, 
заместитель мэра Москвы по вопросам 

градостроительной политики 
и строительства
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Андрей КРАСАВИН

В 
2022 году работа Государственного авто-
номного учреждения (ГАУ) «Управление 
государственной экспертизы проектной 
документации и результатов инженерных 
изысканий в строительстве Республики 

Саха (Якутии)» («Управление Госэкспертизы 
РС (Я)») была выстроена с учетом негативных 
последствий, возникших в последние время в 
экономической сфере России. Чтобы нивели-
ровать их, в апреле 2022-го было принято по-
становление правительства РФ №579, позво-
ляющее до конца года продлять сроки государ-
ственной экспертизы на основании заявления 
застройщика неограниченное количество раз. 
По учреждению приказом был утвержден 
«Временный порядок проведения государ-
ственной экспертизы в связи с введением мо-
ратория на подготовку отрицательных заклю-
чений за счет неоднократных продлений сро-
ков проведения экспертизы».

К сожалению, якутские проектные органи-
зации и застройщики злоупотребляли данной 
возможностью, продлевая сроки экспертизы 
по 4-5 раз, соответственно, общий срок прове-
дения госэкспертизы доходил до 100 дней. 
Причиной обращений заявителей с просьбой 
о продлении сроков главным образом продол-
жает оставаться крайне низкое качество не 
только самой проектной документации (ПД), 
но и исходно-разрешительных документов, 
подготавливаемых для проектирования: зада-
ния на проектирование, результатов инженер-
ных изысканий, земельных документов, тех-
нических условий подключения к сетям инже-
нерного обеспечения. В результате в ходе экс-
пертизы по каждому объекту выявляется в 
среднем 200-300 несоответствий требовани-
ям нормативно-технических документов, в 
том числе непосредственно влияющих на без-
опасность объекта. Примерно такое же коли-
чество замечаний выдается по сметной части 
проектов.

В итоге в процессе проведения экспертизы 
проектная документация перерабатывается 
практически полностью.

«Согласно внутреннему регламенту ГАУ 
«Управление Госэкспертизы РС (Я)», — пояс-
нила руководитель учреждения Вера Кузако-
ва, — рассмотрение документации осущест-
вляется в течение первых 10 рабочих дней 
срока. В случае отсутствия замечаний, при ка-
чественной подготовке ПД, сразу после этого 
возможно оформление положительного за-
ключения».

При выявлении несоответствий требова-
ниям технических регламентов, в указанный 
срок готовятся и выдаются замечания по всем 
разделам ПД. «Соблюдение этого срока нахо-
дится под постоянным жестким контролем, 
— подчеркнула она. — После выдачи замеча-
ний все остальное время дается заявителю на 
их устранение. При этом, к сожалению, про-
ектными организациями замечания устраня-

ются с большой задержкой, не в полном объ-
еме, без должного контроля со стороны заказ-
чиков, что является причиной выдачи замеча-
ний экспертами повторно и неоднократно».

В целях содействия заявителям по устране-
нию несоответствий требованиям техниче-
ских регламентов в ПД, ГАУ «Управление Гос-
экспертизы РС (Я)» внедрено в практику про-
ведение установочных совещаний по каждо-
му объекту с участием проектировщиков и 
застройщиков. На таких совещаниях выявля-
ются наиболее критичные несоответствия и 
ошибки в документации, принимаются со-
вместные решения по их устранению, форми-
руются соответствующие «дорожные карты» 
со сроками устранения замечаний.

«Таким образом, — уточняет Вера Кузако-
ва, — сроки проведения госэкспертизы напря-

мую зависят от качества подготовки исходно- 
разрешительной документации для проекти-
рования, а также от профессионального уров-
ня работников проектных организаций и 
служб заказчика, обеспечения контроля и вза-
имодействия между ними в процессе подго-
товки исходной документации для проектиро-
вания и разработки проектов».

В целях повышения качества ПД учрежде-
нием и Министерством строительства Респуб-
лики Саха (Якутии) в 2021-2022 годах прове-
дено более 40 дистанционных семинаров как в 
очном формате, так и в режиме видеоконфе-
ренцсвязи. Семинары посвящены анализу ти-
пичных ошибок проектирования, выявленных 
при проведении госэкспертизы ПД объектов.

Также в целях своевременного обеспече-
ния проведения госэкспертизы и качества 
подготовки документов первым заместителем 
республиканского правительства Кириллом 
Бычковым утвержден «План мероприятий по 
достижению безупречного качества проекти-
рования». «Дорожная карта» включает в себя 
как повышение квалификации госзаказчиков, 
внесение изменений в нормативно-правовые 
акты, так и проведение семинаров и конкур-
сов, которые в конечном итоге позволят повы-
сить качество ПД и сократить сроки прохожде-
ния госэкспертизы.

Кризис и меры
Особенности деятельности  
ГАУ «Управление Госэкспертизы РС (Я)» 
в современных условиях

Вывести из «зоны риска»

Вопрос обманутых дольщи-
ков несколько лет назад был 

для Якутии очень важным и актуальным. К 
счастью, сегодня можно сказать, что ситу-
ация кардинально поменялась: с 2018 года 
по настоящее время завершено строитель-
ство 15 проблемных объектов, которые вве-
дены в эксплуатацию. А это значит, что в 
свои квартиры смогли въехать 1 183 якутя-
нина. Помимо этого, оказана помощь в за-
вершении строительства шести объектов, 
находившихся в «зоне риска» по включению 
в Единый реестр проблемных объектов. 846 
жилых и нежилых помещений переданы 
участникам строительства.

Существенные результаты были достигну-
ты с начала работы в регионе публично- 
правовой компании (ППК) «Фонд развития 
территорий». Якутия одной из первых в стра-
не вошла в программу фонда. В октябре 2019 
года был создан Республиканский фонд защи-
ты прав дольщиков, подписано соглашение о 
софинансировании мероприятий по восста-
новлению прав якутян, пострадавших от де-
ятельности недобросовестных застройщиков. 
Всего в программу вошло 10 проблемных объ-
ектов республики, и по каждому из них при-
няты положительные решения по восстанов-
лению прав граждан. По шести объектам 444 
обманутым дольщикам были начислены вы-
платы на общую сумму 1,2 млрд рублей (так-
же из республиканского бюджета произведе-
ны выплаты 86 гражданам, пострадавшим от 
«двойных продаж»), а по четырем принято 
решение о завершении строительства. До 
конца 2022 года и в 2023-м 265 дольщиков 
получат свои долгожданные квартиры.

Не жильем единым
Одним из масштабных событий уходящего го-
да стало открытие нового кардиососудистого 

центра. Строительство было приурочено к ре-
ализации плана социального развития цен-
тров экономического роста Республики Саха 
(Якутии), а общий объем финансирования 
составил 5,1 млрд рублей. Общая площадь 
центра составляет более 20 тыс. кв. м. В уч-
реждении размещены кардиология, нейросо-
судистое отделение, отделения неврологии и 
хронической сердечной недостаточности. 
Объект рассчитан на 150 общих коек и 25 реа-
нимационных. 

Центр укомплектован уникальным флаг-
манским оборудованием. В основном оно 
представлено компаниями Philips и 
Siemens. Благодаря вводу нового медучреж-
дения в республике ожидается сокращение 
сроков ожидания медицинской помощи, 

всего центр будет принимать около 50 тыс. 
пациентов в год.

Также большое внимание уделяется стро-
ительству социальных объектов. В рамках 

движения добрых дел «Моя Якутия в ХХI веке» 
в 2022 году на государственную поддержку 
органам местного самоуправления из регио-
нального бюджета предусмотрены субсидии в 
сумме 454 млн рублей, которые пойдут на 
строительство 33 объектов. Уже введены в экс-
плуатацию 8 объектов строительства: много-
функциональные центры культуры в се-
лах Эмиссы Амгинского улуса и в селе Нерюк-
тяйинск 1-й Олекминского района, этнокуль-
турный центр «Осикта» в селе Уяндино. 

Построен и уже работает зал борьбы им. Л. 
Н. Спиридонова в городе Покровске Хангалас-
ского улуса. Еще один важный проект — ланд-
шафтно-этнографический комплекс для 
празднования республиканского мероприя-
тия «Ысыах Олонхо». Проведена реконструк-
ция ипподрома Верхневилюйского улуса, а 
также построен ипподром с трибуной на 1024 
мест в селе Чаранг Усть-Алданского улуса для 
проведения VIII Спортивных игр народов Яку-
тии в 2022 году.

До конца текущего года запланирован 
ввод 4 объектов, среди которых культур-
но-спортивный центр, спортзал, дом творче-
ства и детский сад.

Важнейшие задачи

млрд рублей
было направлено в 2022 году на приобретение 

жилья и улучшение жилищных условий 
льготных категорий граждан

Вера КУЗАКОВА, 
руководитель  
ГАУ «Управление 
Госэкспертизы  
РС (Я)»:
«2022 год наше 

учреждение завершает 
с исполненным 

государственным заказом. 
На протяжении года было направлено  
1 500 заявлений на предоставление 
услуги, из них по 800 заявлениям 
отказано в предоставлении услуг.  
Выдано 550 заключений. Рассмотрено 
более 60 проектов заданий 
на проектирование»

Владимир ЧЕРЕДНИК

В 2022 году в Якутии, несмотря на сложную 
геополитическую ситуацию и санкционное 
давление, наблюдалась позитивная динамика 
социально-экономических показателей. Рес-
публика формирует 22% совокупного объема 
валового регионального продукта Дальнего 
Востока, сохраняя лидирующие позиции по 
этому показателю.

Опережая развитие
К концу осени, по данным Росстата, объем 
промышленного производства в регионе уве-
личился на 12,7%. Это самый высокий резуль-
тат из всех субъектов Дальневосточного феде-
рального округа (ДФО) и шестой во всей стра-
не.

Первое место в ДФО Якутия занимает и по 
объему инвестиций в основной капитал — 
302,1 млрд рублей. Динамичное развитие ин-
вестиционных проектов находит свое отраже-
ние в строительной сфере республики. По 
итогам девяти месяцев 2022 года объем стро-
ительных работ в регионе увеличился на 
27,7% (109,3 млрд рублей), что существенно 
выше показателя по ДФО и общероссийского 
показателя. Высокая динамика также отмеча-
ется в сфере жилищного строительства. К ок-
тябрю рост в данной сфере в Якутии превысил 
42% (356,5 тыс. кв. м), что тоже превышает 
значение по округу и в целом по РФ.

По итогам 2022-го социальная инфраструк-

тура республики пополнится множеством 
объектов. В этом списке 16 школ на 4 466 мест, 
семь детских садов на 520 мест, одно учрежде-
ние профессионального образования на 470 
мест, 12 — физической культуры и спорта, 30 
— здравоохранения, одно — социального обе-
спечения и 15 — культуры. Достижения рес-
публики достойно отмечены на крупных меж-
дународных мероприятиях. В рамках 
ПМЭФ-2022 были презентованы итоги Наци-

онального рейтинга состояния инвестицион-
ного климата: Якутия заняла 13-е место, при 
том что четыре года назад занимала лишь  
52-ю позицию. Она в числе первых в России 
внедряет региональный инвестиционный 
стандарт, уже утверждена инвестиционная 
декларация — основной элемент инвестстан-
дарта. Формируется такой новый механизм, 
как региональные территории опережающего 
развития (ТОР). Пилотную региональную ТОР 
планируется создать в долине «Эркээни» в 
Хангаласском улусе, она будет специализиро-
ваться на проектах в сфере АПК и туризма.

«Звездный» час
Прошедший в сентябре VII Восточный эконо-
мический форум (ВЭФ-2022) стал для Якутии 
самым успешным за все годы: подписано 39 
соглашений совокупно на 330 млрд рублей — 
это беспрецедентная сумма, которая будет 

вложена в экономику и в новые проекты на 
территории республики. Это реальные проек-
ты, связанные со строительством жилых квар-
талов, социальных объектов и объектов энер-
гетики, с развитием промышленности и 
высоко технологического потенциала региона.

Якутия на полях форума заключила согла-
шения о сотрудничестве по строительству жи-
лого комплекса бизнес-класса на берегу реки 
Лены, а также по застройке квартала «Звезд-
ный» в Якутске и возведению завода крупно-
панельного домостроения.

Первое соглашение, заключенное на пло-
щадке ВЭФ-2022, касается современного жи-
лого комплекса Lena Pillars. Корпорация раз-
вития Дальнего Востока и Арктики, прави-
тельство Якутии и компания «Старвей Логи-
стика» заключили соглашение о партнерстве, 
по которому в Якутске планируется построить 
новый микрорайон на берегу Лены. В архитек-
турной концепции заложены отсылки к леген-
дарной достопримечательности Якутии — 
Ленским столбам. По соглашению о сотрудни-
честве, сумма инвестиций в проект комплекс-
ной застройки составит порядка 53 млрд руб-
лей. В рамках проекта будет построено более 
360 тыс. «квадратов» жилья и создано до 2 тыс. 
новых рабочих мест.

Также правительством в рамках реализа-
ции комплексной застройки квартала «Воин-
ская часть» подписано соглашение по за-
стройке микрорайона «Звездный», где более 
80% квартир в семи первых домах предназна-
чены для переселения граждан из аварийного 
жилья. В рамках комплексной застройки на 
территории площадью 68,5 гектара построят 
30 многоквартирных домов. Проект сейчас 
находится в стадии реализации, инвестици-
онные вложения в него превысят 33 млрд ру-
блей. В настоящее время в микрорайоне на-
чинается возведение основного квартала, где 
будет более 264 тысяч «квадратов» жилья. 
Полностью работы планируется завершить в 
2028 году.

Пути 
к успеху
Новые проекты и ценные 
«квадраты» якутского 
стройкомплекса

прибавила в 2022 году Якутия в объемах 
строительных работ по сравнению  

с прошлым годом

Айхал ГАБЫШЕВ, координатор Национального 
объединения строителей (НОСТРОЙ)  
по Дальневосточному федеральному округу, 
генеральный директор Союза строителей 
Якутии

В последние годы выпали поистине уни-
кальные, сложнейшие испытания для руко-
водства страны и республики. Благодаря 
упорному самоотверженному труду и 
несгибаемой воле лидера региона в слож-
ное для промышленности страны время 
экономика Якутии не только устояла, но и 
продолжила свой рост. Это не случайность, 
а результат грамотного планирования, при-

нятия своевременных и правильных реше-
ний, нацеленности на результат.

В числе главных приоритетов глава рес-
публики Айсен Николаев называет улучше-
ние качества жизни людей, повышение мо-
бильности якутян и связности территории 
Якутии всеми видами транспорта. Первей-
шая задача в этом — максимальная доступ-
ность медицины для каждого якутянина. За 
последние пять лет в районах республики 
построено 65 фельдшерско-акушерских 
пунктов и врачебных амбулаторий, отре-
монтировано 124 медучреждения. Строятся 
крупные объекты здравоохранения в рай-
онных центрах. В текущем году введен кар-
диососудистый центр, аналогов которому 
нет на Дальнем Востоке. А в 2023 году будет 
введен онкологический центр в городе 
Якутске, оснащенный по мировым стандар-
там. Такие масштабы развития медицин-
ской инфраструктуры в республике достиг-
нуты впервые в истории.

По поручению президента РФ к 2030 го-
ду должно быть обеспечено круглогодичное 
бесперебойное сообщение по федеральным 
автодорогам «Лена», «Вилюй» и «Колыма». 
Благодаря национальному проекту «Без-
опасные качественные дороги» вышли на 
рекордные темпы ремонт и строительство 
автодорог. В будущем году завершится ре-
конструкция аэропортов Якутска, Нерюн-
гри, Полярного и Усть-Неры.

С опережением графика идет самая мас-
штабная в России программа по расселе-
нию аварийного жилья. В городах и рай-
онах по данной программе возведен 191 
многоквартирный дом, строится еще 72 
дома с вводом в 2023 году. По двум феде-

ральным проектам — «Формирование ком-
фортной городской среды» и «1 000 дворов 
на Дальнем Востоке» — в этом году благо-
устроено более 170 дворовых и обществен-
ных территорий в 60 муниципалитетах. По 
федеральному проекту «Чистая вода» по-
строены сети водоснабжения и очистная 
станция в Верхневилюйске, введены 
канали зационно-очистные сооружения в 
Жатае. В наступающем году будет введено 
еще пять водоочистных станций и продол-
жится второй этап строительства водозабо-
ра в Олекминске. Впервые из средств ФНБ 
привлечено 3 млрд рублей на модерниза-
цию объектов коммунального хозяйства ре-
спублики.

В декабре введен новый физкультурно- 
оздоровительный комплекс с катком и бас-
сейном, построенный по программе 
«Газпром — детям».

По всей республике продолжается боль-
шая стройка школ и детсадов, с 2018 года в 
городах и районах республики построено 36 
школ и 66 детских садов, по итогам этого 
года будет введено еще 14 школ и 7 садиков. 
В будущем году будет построено рекордных 
19 школ и 6 садиков. Также в 2022 году в 
Октемцах открылся научно-образователь-
ный центр — Малая академия наук, которая 
придаст новый импульс подготовке научных 
кадров со школьной скамьи. В текущем году 
завершился капитальный ремонт 38 школ, в 
следующем будет отремонтировано еще 57. 
Это впечатляющие объемы, такие темпы 
развития инфраструктуры образования 
встретишь не во всех регионах.

Также по поручению Айсена Сергеевича 
разрабатывается программа капитального 

ремонта и оснащения колледжей Якутии: за 
пять лет необходимо обновить 25 учрежде-
ний среднего профессионального образова-
ния. Вместе с тем продолжается строитель-
ство современных зданий для учреждений 
культуры в городах и районах: за последние 
пять лет в разных уголках республики от-
крылось 39 новых домов культуры, клубов, 
библиотек.

Всего за четыре года на реализацию на-
циональных проектов в Республике  Саха 
(Якутии) направлено 173 млрд рублей, в 
том числе 132 млрд из федерального бюд-
жета.

Огромное внимание уделяется вопросам 
социально-экономического развития в  
селах республики. В рамках обеспечения 
продовольственной безопасности направля-
ются средства на поддержку сельского хо-
зяйства, в предстоящем году на финансиро-
вание отрасли предусмотрен беспрецедент-
ный объем средств — 14,2 млрд руб лей.

За четыре года руководства республикой 
Айсен Николаев привел ее к большим успе-
хам в социально-экономическом развитии. 
Преображаются города и населенные пун-
кты Якутии, привлечен внушительный объ-
ем средств на развитие инфраструктуры, 
развитие промышленности и реализацию 
национальных проектов на территории 
рес публики.

Развитие региона зависит от личного 
успеха каждого якутянина. Айсен Серге-
евич понимает это как никто другой — и 
ведет республику к процветанию. В своем 
послании Государственному собранию (Ил 
Тумэн) Республики Саха (Якутии) 19 дека-
бря 2022 года глава региона объявил 2023 
год Годом труда. И это очень мудрое реше-
ние, так как в сегодняшнее непростое вре-
мя именно созидательный и эффективный 
труд каждого станет залогом дальнейшего 
роста экономики и повышения уровня  
жизни.

С Годом труда!
2023й станет для Якутии эффективным и созидательным

с.7
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ПЕРСОНА

Записал Владимир ЧЕРЕДНИК

В
стреча с заслуженным тренером СССР и 
России, олимпийским чемпионом, трех-
кратным чемпионом Европы Евгением 
Гомельским состоялась в канун его дня 
рождения, который он отметил 26 дека-

бря в Училище Олимпийского резерва в Мос-
кве.

Сегодня Евгений Яковлевич, чье имя зане-
сено в зал Славы FIBA, по-прежнему в строю, 
возглавляет «Баскетбольную академию олим-
пийских чемпионов братьев Гомельских», от-
метившую в этом году 15-летие. С чем акаде-
мия подошла к своему «хрустальному» юби-
лею, о своей легендарной семье и рабочих 
планах Евгений ГОМЕЛЬСКИЙ подробно рас-
сказал «Стройгазете».

Наше дело
С удовлетворением свидетельствую: за эти го-
ды сотрудники академии провели в 37 реги-
онах страны семинары, мастер-классы, лек-
ции и соревнования для баскетбольного ре-
зерва; слушателями выступали студенты, тре-
неры, учителя физкультуры, работающие с 
резервом баскетбола. Помимо показательных 
тренировок, рассматривались вопросы меди-
цинского обеспечения, судейства, психоло-
гии, планирования тренировочного и сорев-
новательного процессов. Эти годы академию 
поддерживали, участвуя в мероприятиях, Рос-
сийская федерация баскетбола во главе с Ан-
дреем Кириленко и Натальей Галкиной, Феде-
рация баскетбола города Москвы во главе с 
Виктором Двуреченских и Александром Ново-
жиловым. Академия работает в тесном кон-
такте со школьными баскетбольными лигами 
КЭС-баскет и ЛОКО-баскет, студенческой ли-
гой АСБ. С концерном «Росэнергоатом» прово-
дим мероприятия в рамках проекта «Планета 
баскетбола — оранжевый атом».

Единомышленники
Все эти годы неоценимую помощь академии 
оказывал концерн «МонАрх» во главе с Серге-
ем Амбарцумяном и Арменом Гукасяном, ра-
деющими за дело воспитания и физического 
развития подрастающего поколения. Федера-
ция баскетбола города Москвы плодотворно 

сотрудничает с Юрием Кравцовым — руково-
дителем «Мосинжпроекта», чьи специалисты 
дали путевку в жизнь многим спортивным 
объектам столицы, а также с руководителем 
компании «Миланстрой» Ваграмом Вардумя-
ном. Много лет дружу с гендиректором ГК 
«Интерблок» Олегом Богомоловым. Еще юно-
шей он стал мастером спорта по баскетболу, а 
сегодня — академик РИА, доктор технических 
наук. Получаю колоссальное удовольствие от 
того, что такие мастера своего дела дружат со 
спортом, пропагандируют здоровый образ 
жизни, с высокой ответственностью решают 
дела государственного масштаба.

Братская миссия 
Ближайших родственников не выбирают, но 
мне с братом повезло: еще в 1960-е годы Алек-
сандр Гомельский, возглавлявший ЦСКА и 
олимпийские сборные, стал легендой баскет-
больного мира. Он старше меня на 11 лет и 
был больше отцом и наставником, чем бра-
том. Каким он был? С бойцовским, жестким 
характером лидера, скупым на похвалу. У од-
них при неудачах опускаются руки, у него же 
вырастали крылья. Александра Гомельского за 
неудачи ругать боялись, необъективной кри-
тики не спускал. Брат меня опекал, воспиты-
вал примером, закалял, приучал найти себя в 
спорте. Благодаря ему я всегда помнил, какую 
фамилию ношу. Будучи тренером команды 
«Динамо», я не хотел ему проигрывать в дости-
жениях, но и не пытался любой ценой догнать 
по числу медалей. Горд тем, что в 2010 году 
мое имя внесено в зал Славы FIBA, где есть и 
имя моего брата. Таких «братских» примеров в 
баскетболе больше нет. Жаль, что Александр 
до этого не дожил…

Там закалялась сталь
Новоиспеченным тренером после окончания 
рижского вуза в 1961 году я приехал в Сталин-
град, но в 1967 году уже из Волгограда меня 
направили на работу в столичное «Динамо», 
где я приобрел неоценимый педагогический и 
спортивный опыт, утвердился в призвании, 
работал с ребятами, для кого Сталинград — 
место, где произошло победное, генеральное 
сражение Второй мировой войны. Здесь я об-
рел семейное счастье на всю оставшуюся 

жизнь: Сталинград — родина моей супруги 
Татьяны Некрасовой. Среди развалин города  
в 1943 году легендарный генерал Родимцев 
вручал орден Красной звезды молодой девуш-
ке Анне, ставшей моей «сталинградской» те-
щей.

Единственная
С Татьяной свадьбу сыграли в 1964-м, столько 
лет крепкого союза дорогого стоят. Наши се-
мейные узы — самое большое мое приобрете-
ние! Жена, хозяйка, надежный советник, бли-
жайший помощник — она для меня все! Если 
бы не Татьяна, были бы у меня такие достиже-
ния в баскетболе? Об одном жалею: после бра-
ка фактически перечеркнулась ее спортивная 
карьера в баскетболе. Неоценимый вклад 
внесла жена в воспитание детей — Ольги и 
Дмитрия. Они успешно состоялись в выбран-
ных профессиях, главное — выросли хороши-
ми людьми. Теперь и внуки подрастают. Счи-
таю: тогда, 58 лет назад, я вытащил счастли-
вый билет.

Звезды Барселоны
Лето 1992 года на Олимпийских играх в Барсе-
лоне, где я был в тренерском тандеме с Вади-
мом Капрановым, выдалось жарким. Россий-
ские баскетболистки выступили в составе объ-
единенной команды СНГ. Несколько спорт-

сменок отрядили в нашу команду, а это 50% 
сборной, недавно «отпочковавшиеся» респуб-
лики — Украина, Казахстан, Белоруссия. Де-
вушки позиционировали себя единым целым, 
нацелившись на победу. Но началось с досад-
ной неудачи — проиграли кубинкам, которых 
сам Фидель Кастро не преминул поздравить. А 
амбициозный тренер американской баскет-
больной команды Тереза Гренц сбросила нас 
со счетов. И напрасно! В полуфинале девушки 
взяли верх над «звездно-полосатыми», проти-
вопоставив их атлетизму и мастерству собран-
ность, командный дух и волю к победе. Для 
американок это был шок, для нас — путевка к 
заветному золоту. И точно: в финале наши 
звездочки с перевесом в 10 очков убедительно 
переиграли китаянок. Золотая команда — 
Светлана Антипова, Елена Баранова, Ирина 
Герлиц, Елена Жирко, Наталья Засульская, 
Ирина Минх, Ирина Сумникова, Марина Тка-
ченко, Елена Торникиду, Елена Худашова, 
Элен Шакирова, Елена Швайбович.

В Барселоне были продемонстрированы 
вся мощь и преимущества советской тренер-
ской школы: и без прибалтийских игроков ко-
манда СНГ уверенно взяла первое место, за-
метно оттеснив по медалям олимпийцев США 
и Германии. Барселона запомнилась еще дву-
мя событиями: Александр Гомельский нако-
нец-то признал в младшем брате тренера, а 
дорогие моему сердцу девушки-баскетболист-
ки «скинулись» и вручили мне от лица коман-
ды дубликат олимпийской медали, поскольку 
тренеров не награждают медалями. До сих 
пор это самая значимая для меня награда и 
пример душевного внимания!

Знак победы
Моя тренерская биография сложилась так, что 
московское «Динамо» стало не только родным 
домом, куда возвращаешься после вынужден-
ных отставок и зарубежных командировок, но 
во многом и смыслом жизни. Динамовец — 
это звучит гордо и убедительно! Александр 
Карелин, Александр Мальцев, Виктор Санеев, 
Лев Яшин — имена этих богатырей динамов-
ской закваски известны всему миру. В 1998 
году я был в командировке в Бразилии, где 
произошла памятная встреча с самим Пеле. 
Вручил ему золотой значок «Динамо», сказав, 
что я одноклубник легендарного вратаря Льва 
Яшина. «Король футбола» был чрезвычайно 
тронут.

О тех, кого помню и люблю
Профессиональная судьба распорядилась: 20 
лет тренировал мужские команды, 20 лет — 
женские, а также был тренером-легионером в 
Испании, Польше, Израиле. Но никогда не 
получал столько титулов и медалей, столько 
понимания и сочувствия, как с нашими, совет-
скими и российскими баскетболистками. И не 
ощущал за рубежом подобной силы характе-
ра, способного все превозмочь. Низко кланя-
юсь вам, мои героини! Динамовки Галина Во-
ронина, Татьяна Овечкина, чемпионки Барсе-
лоны — вы выкладывались по полной для 
успеха: выходили на площадку, невзирая на 
травмы и болячки, бились насмерть — и побе-
ждали! Ваш пример и опыт востребован и в 
наши дни.

Столица спорта
Большая часть моей долгой спортивной жиз-
ни связана с Москвой. Отрадно видеть: сто-
лица сегодня — лидер спортивного движе-
ния страны. С начала года в Москве ввели в 
эксплуатацию 14 новых спортивно-рекре-
ационных объектов, планируют до конца го-
да сдать еще пять, включая Международный 
центр самбо и центр бокса в Лужниках, ста-
дион «Москвич». Спорт доступен всем — 
можно надеть кроссовки и пойти бегать, 
сесть на велосипед, взять мяч, поработать на 
тренажерах. Проще простого: спортплощад-
ки, беговые и велодорожки, лыжные трассы 
и катки — к вашим услугам в каждом районе 
столицы. Условия есть.

Есть у меня мечта, которая по плечу моло-
дым честолюбивым тренерам, — возродить 
былую баскетбольную славу «Динамо». Над 
этим думаю и совместно с моими коллегами 
тружусь!

Человекакадемия
Евгений Гомельский считает, что спорт в Москве доступен 
всем, для этого создана вся необходимая инфраструктура

Кстати 
 В 1891 году 21 декабря в зале 

учебного центра Христианской 
молодежной ассоциации  
в Спрингфилде (штат Массачусетс, 
США) прошла первая игра, которую 
придумал учитель физкультуры Джеймс 
Нейсмит (James Naismith), написавший  
и правила игры из 13 пунктов. Первыми 
кольцами были корзинки из-под 
персиков. В игре приняли участие  
две команды по 9 человек. Баскетбол 
входит в программу Олимпийских игр  
с 1936 года; регулярные чемпионаты 
мира по баскетболу среди мужчин 
проводятся с 1950 года, среди женщин 
— с 1953-го.
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Беседовал Антон МАСТРЕНКОВ

Е
ще в начале текущего года ситуация с во-
просом замещения импортных стро-
ительных материалов и комплектующих 
грозила стать «головной болью» каждого 
застройщика, а дальнейшие события, ка-

залось, только усугубили эту проблему. Одна-
ко сейчас, по прошествии времени, професси-
оналы рынка озадачены по большей части ре-
шением совсем других вопросов. О том, как 
крупнейшие стройкомпании законно «обо-
шли» ограничения и какие планы строят по 
развитию своих производств, «Стройгазете» 
рассказала председатель столичного Комитета 
по обеспечению реализации инвестиционных 
проектов в строительстве (Москомстройинве-
ста) Анастасия ПЯТОВА.

Анастасия Николаевна, как сегодня об
стоит дело с импортозамещением на строй
ках Москвы?

В данный момент оборудование и матери-
алы столичные застройщики начали импорти-
ровать из дружественных стран. В большин-
стве проектов импортные стройресурсы со-
ставляют незначительную долю.

Однако в проектах, предусматривающих 
возведение объектов высокого класса — «биз-
нес» и выше, — где изначально заявлялись 
импортные дорогостоящие отделочные мате-
риалы, заменить их оказалось сложнее всего 
из-за требований договора.

Если всетаки говорить о сохраняющем
ся дефиците, чего не хватает строителям 
больше всего?

Остаются сложности с поставками насосов 
и в целом инженерных систем. Но мы счита-
ем, что это не проблемы, а объективные слож-
ности. Давайте посмотрим: будь недостаток 
материалов велик, мы уже сейчас увидели бы 
просрочки и срывы реализации проектов. Со-
гласна, есть некоторые нарушения сроков по 
отдельным проектам, но они не носят массо-
вого характера.

Не могу не спросить про возникшую вес
ной проблему с лифтами…

Да, изначально мы фиксировали такие про-
блемы у застройщиков. Во многом это было 
связано с тем, что шахта на объекте оборудо-
вана под конкретную модель лифта. В связи с 
этим застройщикам приходилось ждать, когда 
таможня пропустит нужные конструкции. Но 
сейчас наши девелоперы проектируют уже 
под другие лифты и не ждут долгих поставок. 
Так что сегодня с этим нет затруднений.

А какова география потенциальных  
партнеровпоставщиков?

Если говорить в целом о возможных и уже 
действующих поставках, то это Индия, Китай, 
Малайзия, Пакистан, Турция, Южная Корея. 

Также поступают предложения от крупных 
производителей из Ирана. Все эти поступа-
ющие контакты мы незамедлительно направ-
ляем Клубу и Ассоциации инвесторов Москвы.

Почему процесс перестройки в отрасли 
оказался не столь сложным, как ожида
лось?

На самом деле работа по импортозамеще-
нию велась в столице не один год, причем мо-
тивы были чисто экономические. Позднее ре-
зультаты этих усилий получили во многом 
стратегическое значение: как говорится, 
спрос рождает предложение. Нишу произво-
дителей, покинувших российский рынок, опе-
ративно занимают другие. В итоге можно 
констатировать: все возникающие проблемы 
инвесторы успешно решают, а на сроки стро-
ительства процесс импортозамещения суще-
ственно не повлиял.

А повлияла ли ситуация на планы разви
тия компаний?

Безусловно: это же гигантский бизнес, ко-
торый смотрит в будущее, рассчитывает не 
только выжить, но и получать прибыль. Как 
результат — возросшая активность, причем 
заявляют к строительству не только жилье, 
но и промышленные объекты. Например, за 
прошедший год почти вдвое увеличилось ко-
личество объектов промышленного назначе-
ния: сейчас одобрено 5,3 млн квадратных 
метров.

Расскажите о наиболее значимых и ин
тересных проектах.

К примеру, в Отрадном появится про-
изводство площадью 10 тыс. «квадратов» по 
пошиву форменной и гражданской одежды, а 
в Зелено граде планируется разместить ме-
бельное производство площадью 18 тыс.  
кв. м. К промышленным площадям относятся 
также промзоны, которые будут реорганизо-
ваны в рамках комплексного развития терри-
торий.

Есть ли проекты, связанные с производ
ством непосредственно материалов?

Конечно, и это дает нам основу для еще 
большей уверенности в будущем. Например, 
осенью в рамках рабочей группы Градостро-
ительной комиссии Москвы было принято 
решение о возведении в деревне Красная 
Пахра цеха площадью 4,5 тыс. «квадратов» по 
переработке древесины и производству мебе-
ли. А на Машкинском шоссе инвестор сможет 
построить цеха по производству деревянных 
фанерованных панелей, под эти цели город 
выделил ему участок, суммарная площадь 
объекта составит 3,3 тыс. кв. м. Причем мате-
риалы, которые планируется здесь выпу-
скать, могут применяться во многих отрас-
лях — от строительства до производства 
одежды и обуви.

Еще одно крупное производство строй-
материалов появится на Балаклавском про-
спекте, для этого инвестору также предостав-

лен участок; площадь объекта может соста-
вить 24,7 тыс. кв. м.

Если говорить о более крупных формах 
— кто из российских компаний имеет соб
ственные эффективные домостроительные 
комбинаты и планы по их развитию?

Серьезными мощностями по производству 
собственных стройматериалов обладают та-
кие крупные застройщики, как ПИК, ФСК, 
«Крост», «МонАрх» и ряд других. Причем прак-
тически все эти производства обслуживают 
строительство не только своих объектов, но и 
внешних заказчиков.

Спрос всегда рождает предложение, поэто-
му сейчас наступило время, когда отечествен-
ное производство — в данном случае произ-
водство стройматериалов — имеет возмож-
ность расшириться и занять определенную 
нишу.

И надо заметить: такие инициативы дей-
ствительно есть. Например, в этом году на за-
седании Градостроительно-земельной комис-
сии было одобрено предоставление «Кросту» 
четырех земельных участков площадью при-
мерно 36 га для строительства производствен-
ного комплекса по выпуску стройматериалов. 
Кроме того, еще четыре участка площадью 
около 28 га были предоставлены компании 
«Гранель» для строительства четырех произ-
водственных комплексов, два из которых 
предназначены для выпуска профильной про-
дукции.
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Бизнес в буре санкций

Анастасия ПЯТОВА,  
председатель Москомстройинвеста

В рамках КРТ столичные 
власти рассматривают 

сегодня и реализацию в городе 
инвестпроектов по созданию 

производств 
стройматериалов

Анастасия Пятова об импортозамещении на стройках
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ИНФРАСТРУКТУРА МАТЕРИАЛЫ

Алексей ТОРБА

В 
уходящем году производители оконных 
систем сделали заметный шаг вперед в 
совершенствовании светопрозрачных 
конструкций сразу в нескольких направ-
лениях. При этом компании дополняли 

друг друга, разрабатывая оригинальные тех-
нические решения для развития того или ино-
го тренда.

Окна становятся больше
Так, по мнению руководителя направления 
коммуникаций компании VEKA Rus Сергея 
Ельникова, сегодня все более востребованны-
ми становятся крупноформатные конструк-
ции, например, окна в пол, окна с увеличен-
ной площадью, системы раздвижного пано-
рамного остекления. По его словам, раньше 
распространение подобных решений сдержи-
вали не всегда лишенные оснований сомне-
ния потребителей по поводу высоких тепло-
вых потерь у элементов большой площади, но 
с развитием оконных технологий и появле-
нием таких систем, как VEKAMOTION, осно-
ваний для опасений больше нет. При этом 
Сергей Ельников подчеркивает, что для про-
ектирования и производства крупноформат-
ных элементов остекления необходимо при-
менять комплектующие самого высокого ка-
чества, а также учитывать их использование 
как можно раньше, еще на стадии проектиро-
вания дома или квартиры.

С ним полностью согласен руководитель 
технического центра «Светопрозрачные кон-
струкции», кандидат технических наук Антон 
Карявкин, который отмечает, что на стро-
ительных объектах размеры окон значитель-
но увеличились, и теперь требуется много до-
полнительных усилителей, компенсаторов, 
применение разнообразных грамотных тех-
нических решений. «Необходимо настоящее 
проектирование, и хотя окна и двери тради-
ционно не прорабатываются детально в про-
ектах, компания РЕХАУ предлагает сервис-
ную услугу проектирования этого вида огра-
ждающих конструкций, причем совершенно 
бесплатно», — сообщил Антон Карявкин.

Визитная карточка дома
Кроме того, Антон Карявкин обращает вни-
мание на то, что сегодня очень востребованы 
раздвижные большеформатные двери для за-
городных домов — особый вид светопрозрач-
ных конструкций, сочетающий в себе макси-
мально высокие потребительские свойства 
(герметичность, теплосбережение, шумо-
защита, взломобезопасность) и возможность 
открывания (ширина створки может быть до 
трех метров). «Конечно же, все это делается с 
использованием ламинированных профилей 
и специальных стекол», — добавляет эксперт.

Сергей Ельников также придерживается 
того мнения, что разработка оконными ком-
паниями дверных программ стала ответом на 
соответствующий запрос рынка на фоне роста 
интереса россиян к индивидуальному жилищ-
ному строительству. Он считает, что развитие 
ИЖС выявило не всегда позитивный опыт при 
использовании привычных металлических 
дверных изделий. По его словам, недоверие к 
пластику как к материалу для качественных 
входных дверей сейчас практически сошло на 
нет. Потребители убедились, что из ПВХ- 
профилей можно производить входные двери 
самых высоких классов безопасности, а тепло-
изолирующие свойства таких дверей, как пра-
вило, существенно выше, чем у конструкций 
из других материалов.

Цвет имеет значение
Владелец компании Melke Владимир Петю-
шин считает, что основной тренд этого года 
— растущая популярность цветных окон. Это 
объясняется тем, что ламинирование откры-
ло поистине безграничные возможности для 
дизайнеров и архитекторов, и сейчас окна 
можно сделать под любой цвет и фактуру: под 
дерево или металл, глянцевое или матовое. 
Качество этого материала настолько высокое, 
что даже вблизи не сразу поймешь, деревян-
ное перед тобой окно или пластиковое. При-
чем ламинация может быть двусторонней — 

одного цвета со стороны жилого помещения и 
совсем другого со стороны улицы. Это важно, 
например, когда окно не должно выбиваться 
и портить общий фасад здания, а для интерь-
ера вам нужен совсем другой цвет.

Сергей Ельников добавляет, что техноло-
гия ламинации позволяет предложить не-
сколько десятков разнообразных цветовых 
решений, но, во-первых, ламинированные ок-
на (особенно если речь идет о ламинации в 
темных тонах) сильнее реагируют на высокие 
температуры, а во-вторых, не всем потребите-
лям нравится «клеенчатая» поверхность тако-
го окна. «Решением стала технология созда-
ния профильной поверхности VEKA Spectral, 
которая позволила архитекторам и дизайне-
рам говорить о «тактильном дизайне» окна и 
спрос на которую в России в уходящем году 
превзошел самые оптимистичные прогнозы. 
Сегодня профили с поверхностью VEKA 
Spectral доступны в 11 решениях, но их коли-
чество в скором времени будет расширено», 
— сообщил Сергей Ельников.

В то же время, арт-директор DKart design 
studio Екатерина Дурава отмечает, что сейчас 
в тренде даже черные рамы: это придает гра-
фичности, удобно и красиво.

Не теряя энергии
На оконном рынке продолжает доминировать 
и наметившаяся прежде тенденция к энерго-
сбережению. В связи с этим Антон Карявкин 
отметил, что и ламинация ПВХ-профилей, и 
использование стекол с энергосберегающи-
ми, солнцезащитными и комбинированными 
покрытиями в последние годы широко вос-
требованы рынком. Но в 2020 году произо-
шло изменение требований к энергосбереже-
нию окон, показатели увеличились примерно 
на 10-15%. Это обстоятельство послужило до-
полнительным стимулом для развития техни-
ческих решений в оконных системах, устрой-
стве стекол и стеклопакетов. «Компания РЕ-
ХАУ разработала и ввела в серийное произ-
водство в 2015-2018 годах одновременно три 
новых профильных системы (BLITZ, GRAZIO и 

INTELIO 80). Первые две — РЕХАУ BLITZ 
и РЕХАУ GRAZIO — были ответом на за-
прос объектного рынка о доступных ок-
нах из 60- и 70-миллиметровых систем. 
Систему РЕХАУ INTELIO 80 по совокупности 
потребительских свойств в то время многие 
считали избыточной, но к моменту упомяну-
того изменения норм все встало на свои ме-
ста, и на сегодняшний день эта оконная си-
стема у нас одна из самых востребованных», 
— рассказал Антон Карявкин.

Продолжая тему, основатель казанского 
магазина «Строймаркет» Артур Юсупов от-
мечает, что аргоном уже никого не удивить 
— этот газ десятилетиями загоняли в каме-
ры стеклопакетов для энергосбережения. Но 
все же, согласно тестам, дома, в которых 
установлены такие окна, не показали повы-
шенной энергоэффективности после не-
скольких лет эксплуатации. Это не говорит о 
том, что наличие аргона в окне — миф и 
маркетинговый ход, просто из окна со вре-
менем он все-таки испаряется. Однако по-
пытки сделать главную зону теплопотерь 
каждого дома — окна — эффективной при-
вели к эволюции простых стеклопакетов с 
аргоном в теплопакеты. «Теплопакет отлича-
ется от привычного всем стеклопакета мак-
симальной «заточкой» на снижение тепло-
вых потерь. Помимо аргона, внутри камеры 
теплопакет обладает стеклами со специаль-
ными напылениями. Причем напыление на 
наружном стекле в корне отличается от на-
пыления на внутреннем стекле. Начнем из-
нутри: здесь на теплопакете установлено 
«I-стекло», на котором нанесено напыление 
из серебра и титана. Эти слои придают окну 
буквально уникальные свойства — оно отра-
жает обратно в помещение до 90% тепла, 
пытающегося вырваться из дома через окно. 
Снаружи устанавливается «K-стекло», на ко-
торое нанесены олово и индий. Оно пропу-
скает солнечную энергию в дом, но не выпу-
скает наружу тепло от обогревателей, будь 
то конвекторы, батареи или теплые полы. 
Распознать тепло окно может благодаря дли-

не излучения: солнечный свет обладает ко-
роткой волной, такую волну напыление про-
пускает, а обогреватели — длинной волной, 
ее-то как раз окно отражает. Считается, что 
это стекло как бы отталкивает холод, а летом 
не пропускает жару», — объяснил Артур 
Юсупов.

Резюмируя размышления представителей 
оконного рынка о существующих на нем 
трендах, Сергей Ельников заявил, что сегодня 
потребителю (особенно в сегменте ИЖС) не 
интересно просто окно как заполнение про-
ема: оно рассматривается как инструмент 
решения целостной архитектурной задачи, 
при этом все большую важность приобретают 
его потребительские свойства и дизайнер-
ские возможности. Спрос становится все раз-
нороднее, а выигрывают компании, способ-
ные адаптировать под него свой ассортимент.

Больше света и тепла
Основные тренды развития 
светопрозрачных конструкций Владимир ПЕТЮШИН, 

владелец компании 
Melke:
«Наша компания 
уделяет большое 
внимание вопросу 

эстетики. У нас есть 
серия Art с красивым 

фигурным штапиком. 
Название говорит само за себя: 

окно с ним выглядит как произведение 
искусства. И мы производим оконный 
профиль не только в классическом 
белом цвете, но еще и в трех других — 
шоколадном, карамельном 
и антрацитовом. То есть ваше окно, 
рама и створка будут полностью 
цветными. И мы пошли еще дальше: 
разработали уплотнители в цвет 
профиля. Большинство производителей 
комплектует свои окна черными 
уплотнителями, которые сильно 
контрастируют с белым цветом окна. 
Мы очень внимательны к таким деталям 
и создали под каждый цвет профиля 
такого же цвета уплотнитель. Этот 
небольшой штрих кардинально меняет 
облик всего окна, создает законченный, 
гармоничный и эстетичный вид. Такого 
больше нет ни у кого»

Андрей КРАСАВИН

М
икрорайон «Евроберег», который за-
страивает компания Брусника, — 
крупный проект развития территории 
в Новосибирске. Сейчас здесь уже сда-
ли и заселили около 30 домов, еще 10 

строятся. По генплану города в структуре 
микро района предусмотрели несколько необ-
ходимых социальных объектов, один из кото-
рых — средняя общеобразовательная школа 
на 825 мест. В 2019 году, когда пришло время 
реализации проекта, Брусника решила не 
оставлять этот муниципальный объект без 
внимания и поучаствовать в его разработке, 
предложив собственное виденье. Получилась 
современная школа по новым образователь-
ным стандартам, проект которой уже вошел в 
практику повторного применения Минстроя 
России.

Форма рубль бережет
Здание школы располагается в самом центре 
микрорайона «Евроберег» и хорошо просма-
тривается с разных точек, выполняя роль 
важнейшего общественного пространства. 
Поэтому при разработке проекта Брусника 
включилась в процесс и выступила инвесто-
ром перепроектирования школы.

Евгений Головкин, директор проекта:  
«Изначально для данного участка был раз-
работан типовой проект, который не отве-
чал современным методам образования и 
не вписывался в архитектуру микрорайона.  
Поэтому мы приняли решение о разработке 
новой концепции: отказались от привыч-
ных для советского градостроения н- или 
п-образного планов школьного здания и 
предложили для него новую компактную 
форму с минимальной площадью внешних 
фасадов и необычно устроенной планиров-
кой без деления на тематические классы и 
четкого распределения пространств. Кроме 
архитектурной концепции самого здания, 
дизайна окружающего ландшафта и обще-
ственных пространств в проекте школы мы 
совместно с центром разработки образова-

тельных систем «Умная школа» решали за-
дачу по созданию современной образова-
тельной среды».

При разработке проекта школы в Брусни-
ке взяли за основу не фронтальные методы 
обучения (как в обычных российских шко-
лах), а групповые, смешанные и индивиду-
альные: лектории, проектную деятельность, 
исследования, дискуссии, а также аналого- 
цифровое обучение. Получилась школа, кото-
рая легко приспосабливается к изменениям 
— и к тем, что происходят в течение дня, и к 
тем, что произойдут на горизонте десяти лет. 
К тому же работа с геометрией здания позво-
лила оптимизировать его площадь в пересче-
те на одного ученика и за счет этого вложить 
в каждый квадратный метр больше ресурсов, 
а значит, дать детям больше возможностей.

Здание школы имеет четыре гармоничных 
фасада, выходящих на разные улицы. У каж-
дого из них есть отличительные черты в виде 
оформления входных групп и ритмического 
рисунка окон. Кстати, в классах размер окон 
в сравнении со стандартными увеличен. В 
темное время суток через витражи интерьер 
школы хорошо просматривается с улицы, а 
здание само становится источником света.

Крыша школы тоже устроена как так назы-
ваемый пятый фасад: сюда выходит стеклян-
ный купол центрального атриума, а все тех-
нические коммуникации, которые обычно 
выводят на крышу, убраны внутрь здания. 
Такое решение использовано, чтобы жители 
окружающих домов (более высокой этаж-
ности, чем школа) могли любоваться объек-
том со всех сторон. Красоты зданию добавля-
ют и угловые акценты в виде лестниц. За счет 
сильных вертикалей они придают фасаду 
уникальный, не похожий на школу характер, 
а сквозь большие оконные проемы видно 
«броуновское» движение.

Инклюзивность как идея
Основная идея новой школы в «Евробереге» 
— ее инклюзивность, готовность к совмест-
ному обучению всех детей независимо от их 
социального статуса, способностей и особен-

ностей. Здесь можно не только транслиро-
вать общую программу, но и легко реализо-
вать набор индивидуальных учебных планов 
для всех учеников одновременно и в общем 
пространстве.

Для реализации идеи инклюзивности про-
странств в школе реализовано три ключевых 
решения.

Во-первых, традиционный актовый зал 
архитекторы заменили на атриум. Это много-
функциональное, гибкое пространство с де-
ревянной лестницей-трибуной для организа-
ции событий различного масштаба: лек ций, 
концертов, театральных выступлений и от-
дыха между классами. Рядом с ним находятся 
спортивные залы, зона рекреации с пуфами, 
диванами и растениями. Атриум визуаль-
но и физически связан со столовой и му-
зыкальным классом за счет прозрачных 
и мобильных перегородок. Также к нему 
примыкает хореографический класс. 
При желании эти помещения могут быть 
совмещены.

Во-вторых, специализированные классы 
объединены в так называемые кластеры. Вну-
три кластеров помещения универсальны и 
могут использоваться для изучения несколь-

ких предметов. Есть адаптированные поме-
щения для младшей и старшей школы, а так-
же для групп продленного дня. Габариты и 
конфигурация аудиторий позволяют создать 
разные способы организации обучения и раз-
ную рассадку в зависимости от стоящей перед 
учителем задачи. Для этого используется лег-
кая мобильная мебель, из которой удобно со-
ставлять разнообразные композиции для 
обычного урока, урока в небольших группах и 
группах побольше, а также в неформальной 
обстановке. Светопроницаемые перегородки 
между аудиториями и коридором дают поме-
щениям дополнительную инсоляцию и повы-
шают открытость образовательного процесса.

В-третьих, школу оснастили всем необхо-
димым для дополнительных занятий, групп 
продленного дня и творческих мастерских. 
Всего спроектировано порядка 10 таких 
пространств: мастерская живописи с зоной 
гончарного искусства, музыкальный класс, 
мастерская для технического творчества, 
многопрофильная мастерская современно-
го домоводства, мастерская дизайна и  
художественного моделирования, проект-
ный офис технологического кластера, экс-
периментаниум, лаборатория окружающего 
мира. Также в школе есть собственный 
IT-полигон с кабинетом конструирования, 
робототехники, программирования микро-
процессорных устройств и работы с нейро-
интерфейсами.

Образование во всем
Учебный процесс проходит не только в клас-
сах, но и во всем пространстве школы и на ее 
территории. Концепт проекта благоустрой-
ства основан на совмещении спортивных и 
игровых функций с рельефом. На территории 
школы предусмотрена спортивная площадка 
с полем для игры в мяч, которая также высту-
пает амфитеатром и лабораторией под от-
крытым небом для старших классов. По со-
седству с ней расположены площадки для от-
дыха в виде зеленых склонов с деревянными 
настилами для сиденья и модульными 
павиль онами, воркаут и зона активной игры 
для детей разных возрастов с горками, балан-
сирами, батутами и лазалками.

Зимой эта территория не будет напоми-
нать черно-белое кино: хвойные деревья сде-
лают ландшафт привлекательным даже в хо-
лодное время года. С наступлением теплых 
дней ученики смогут выращивать зелень и 
овощи в школьном огороде, обедать на от-
крытой террасе и изучать ботанику на живых 
примерах во дворе.

Сдача школы в эксплуатацию запланиро-
вана на конец этого года, а уже в сентябре 
2023-го здесь прозвенит первый звонок.

Атриум, ITкластер 
и медиалаборатория
В микрорайоне «Евроберег» откроется первая 
в Новосибирске школа с новыми возможностями 
для организации учебного процесса

Евгений ГОЛОВКИН, 
директор проекта:
«Благоустройством 
территории школы 
Брусника занимается 
впервые. За счет 

включения рельефа нам 
хотелось сделать ее 

территорию живой 
и разнообразной. В этом проекте 

мы решили не экспериментировать  
с растениями, подобрали неприхотливые, 
устойчивые к климатическим 
особенностям Сибири. За сезон здесь 
высадили около 18 тыс. растений»
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ПРАКТИКА ГОРОДСКАЯ СРЕДА

В прошлом году сразу пять городов Верхне-
волжья были признаны победителями кон-
курса Минстроя России: Вышний Волочек, 
Кашин, Кимры, Удомля и Ржев. Последний 
получил возможность реализовать в 2022 
году современный проект благоустройства 
парка Подпольщиков, объединяющего 
Красноармейскую набережную и часть на-
бережной Волги между старым и новым мо-
стами. Именно эта зона была выбрана пу-
тем голосования жителей Ржева.

Территория в 2,7 га располагается в 
центральной части города. В непосред-
ственной близости находятся главные точ-

ки притяжения туристов (краеведческий 
музей и музей военной истории). Волга 
разделяет город на два исторических рай-
она — Советскую и Красноармейскую сто-
роны. Территория проектирования — глав-
ная зона отдыха Красноармейской сторо-
ны и, пожалуй, самая крупная во всем 
Ржеве. Парк находится в пешеходной до-
ступности для 48,7% горожан, но до нача-
ла благоустройства использовался жителя-
ми преимущественно как транзит между 
мостами.

В настоящее время работы на террито-
рии завершены.

Здесь организовано несколько крытых 
зон. В павильонах местные творческие со-
общества смогут проводить мастер-классы, 
встречи, профильные мероприятия. Кафе- 
коворкинг станет образовательной площад-
кой, куда смогут приходить обучающиеся 
по соседству студенты Ржевского медицин-
ского колледжа. Здесь же, в мастерских, го-
рожане и туристы смогут познакомиться с 
ремеслами, которыми прославился Ржев. В 
службе проката спортивного инвентаря ле-
том можно будет взять ролики, самокат и 
велосипед, зимой — коньки. Также появи-
лась открытая сцена для проведения собы-
тийных мероприятий, амфитеатр у Волги, 
уличная библиотека. Для активного отдыха 
обустроены велодорожка, детская и спор-
тивная площадки.

По словам заместителя главы админи-
страции Ржева Евгения Цветкова, здесь уже 
произошли масштабные изменения и преоб-
разования. Работы завершены, подрядчик 
уложился в установленные сроки. По явились 
парковка, детская и спортивная площадки, 
сцена, прогулочные зоны, велодорожка, раз-
личные беседки и лавочки, установлен 
арт-объект для будущей фотозоны — это па-
ра огромных старинных сапог, выполненных 
из металла и декорированных под сафьяно-

вые. Труба теплотрассы убрана под землю по 
просьбе жителей — недаром с ними на про-
ектных семинарах обсуждали, что им не нра-
вится в старой версии парка. Также на терри-
тории проведены работы по озеленению, 
установлены новые малые архитектурные 
формы. Дополнительно обустроено помеще-
ние для проведения городских конференций, 
чтобы любоваться Волгой можно было с при-
брежной зоны.

Справочно 
 Всероссийский конкурс лучших проектов создания комфортной городской среды (в городах  

с населением до 100 тыс. человек), проводимый в рамках национального проекта «Жилье и 
городская среда», стартовал в 2018 году. В 2018-2020 годах ежегодно определялось не менее 80 
победителей конкурса с объемом финансирования 5 млрд рублей. В соответствии с поручением 
премьер-министра страны Михаила Мишустина, начиная с 2021 года финансирование увеличено 
до 10 млрд рублей, а количество победителей — до 160. В этом году президент России Владимир 
Путин дал поручение в 2023-2024 годах направить на эти цели дополнительно 10 млрд рублей.

Евгений ЦВЕТКОВ, 
заместитель главы 

администрации города 
Ржева:
«На этой территории уже 
успешно работает 

важный туристический 
объект — центр русского 

быта «Горница», очень 
востребованный туристами. Кроме 

этого, рядом располагается краеведческий 
музей и диорама Ржевской битвы. Уверен, 
что новая общественная зона станет центром 
притяжения — поток гостей увеличится, 
ржевитяне и гости города смогут не только 
посетить краеведческий музей и центр 
русского быта, но и прогуляться 
в современном парке. В настоящее время 
Ржев готовится вновь принять участие 
в следующем конкурсе формирования 
комфортной городской среды с проектом 
благоустройства Пушкинской набережной, 
которая располагается напротив территории 
— победительницы прошлого года и является 
логическим продолжением ранее 
благоустроенных общественных  
пространств»

ГОРОД ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ

ПОБЕДИТЕЛИ V ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА 
ЛУЧШИХ ПРОЕКТОВ СОЗДАНИЯ КОМФОРТНОЙ 
ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ

Парк Подпольщиков
В Ржеве благоустроена одна из крупнейших  
рекреационных зон города

Надежда КЛАКЕВИЧ, директор  
ООО «АудитАрте»

Кто-то из моих коллег пошутил: «Бух-
галтерская отчетность непостоянна, как 
мода — каждый год меняется», и действи-

тельно: весь 2022 год мы разбирались с 
новыми федеральными стандартами бухгал-

терского учета (ФСБУ), на пороге новый 2023 
год — и нас ждут глобальные изменения в порядке уплаты нало-
гов и сдаче отчетности. 

Итак, обо всем по порядку. 

ОБЯЗАТЕЛЬНЫЙ ЕДИНЫЙ НАЛОГОВЫЙ ПЛАТЕЖ (ЕНП) 
И ЕДИНЫЙ НАЛОГОВЫЙ СЧЕТ (ЕНС)

В соответствии с федеральным законом от 29.11.2021 №379-
ФЗ, добавлена в Налоговый кодекс (НК) РФ новая статья 45.2 о 
едином налоговом платеже для организаций и ИП, и федераль-
ным законом от 14.07.2022 №263-ФЗ введен институт Единого 
налогового счета (ЕНС), в рамках которого для каждого налого-
плательщика консолидируются в единое сальдо расчетов с бюд-
жетом все подлежащие уплате и уплаченные с использованием 
единого налогового платежа налоги.

ЕНП — это добровольная уплата нескольких налогов и взно-
сов одним платежным поручением на единый налоговый счет в 
Казначейство. При этом не надо уточнять вид платежа, срок его 
уплаты, принадлежность к бюджету и др.

Единым налоговым платежом признаются следующие 
денежные средства:

 Перечисленные на единый налоговый счет налогоплатель-
щика и предназначенные для исполнения его совокупной обя-
занности по уплате налогов и сборов;

  Взысканные налоговиками с налогоплательщика;
 Денежные средства, учитываемые на едином налогом сче-

те по иным основаниям:
 в связи с принятием налоговиками решения о возмещении 

суммы налога, о предоставлении налогового вычета;
 в связи с поступлением денежных средств от иного лица в 

результате зачета;
 в связи с отменой (полностью или частично) зачета денеж-

ных средств в счет исполнения предстоящей обязанности по 
уплате конкретного налога;

 в связи с начислением налоговиками процентов на сумму 
излишнее взыскание денежных средств (новая редакция п. 4 ст. 
79 НК РФ), а также в отдельных случаях на сумму денежных 
средств, перечисленных на открытый в банке счет, например, в 
связи с несвоевременным возвратом (новая редакция п. 9 ст. 79 
НК РФ).

Все налоги и взносы будут перечисляться одним плате
жом. Схема работы на едином налоговом счете ЕНС следу
ющая:

1. Компания или ИП вносит единый платеж и не указывает 
никакой уточняющей информации.

2. Сумма поступает на счет Федерального казначейства.
3. Налоговая инспекция распределяет средства по назначе-

нию, исходя из имеющихся данных и информации, которую 
предоставит сам плательщик.

Независимо от того, какой режим налогообложения при
меняет организация или ИП, единым налоговым платежом 
можно будет оплатить:

 все налоги и сборы, в том числе НДФЛ за работников;
 авансовые платежи по налогам;
 страховые взносы на обязательное пенсионное, медицин-

ское страхование и на случай временной нетрудоспособности и 
материнства;

 пени, штрафы и проценты, начисленные ИФНС.
Вместе с ЕНС и ЕНП введено совершенно новое понятие — 

совокупная обязанность налогоплательщика (СОН). Сово-
купная обязанность по уплате — это все обязательства компа-
нии или ИП перед бюджетом:

  налоги и авансы, кроме НДФЛ для отдельных иностранных 
работников;

  взносы;
  сборы, исключая госпошлину, по которой не выдан испол-

нительный документ;
  пени, штраф, проценты.

Исчисляется совокупная обязанность путем сложения недо-
имок и текущих обязательных платежей. Основанием для расче-
та являются налоговая отчетность, судебные решения, сообще-
ния об исчисленных ИФНС суммах и т. д.

Совокупная обязанность будет отражаться на ЕНС и фор
мируется на основании (пп. «а» п. 1, п. 2 ст. 1 закона № 263
ФЗ):

  налоговых деклараций (в т. ч. уточненных);
  уведомлений об исчисленных суммах налогов, сборов, 

авансовых платежей, страховых взносов, представленных в на-
логовую;

  налоговых уведомлений; сообщений об исчисленных 
ИФНС суммах налогов; решений налоговой (в т. ч. отсрочке, 
рассрочке по уплате налогов, сборов, взносов, о привлечении к 
ответственности);

  судебного акта или решения УФНС;
  исполнительных документов;
  решения о признании задолженности безнадежной;
  иных документов, предусматривающих возникновение, 

изменение, прекращение обязанности по уплате налогов, сбо-
ров, с взносов, пеней, штрафов и (или) процентов.

Совокупная обязанность — это сумма налогов, сборов, аван-
совых платежей, страховых взносов, штрафов, пеней и процен-
тов, которую плательщик должен перечислить (новая редак-
ция п. 2 ст. 11 НК РФ).

В совокупную налоговую обязанность не включаются:
  госпошлина, по которой суд не выдал исполнительный до-

кумент;
  взносы на травматизм.

Сразу хочу обратить ваше внимание: раз взносы на травма-
тизм не включаются в совокупную налоговую обязанность, зна-
чит, они не будут включаться в единый налоговый платеж, и 
уплачивать взносы на травматизм придется отдельной платеж-
кой.

Полный перечень исключений из совокупной налоговой обя-
занности приведен в п. 2 ст. 1 закона №263-ФЗ.

Единый налоговый счет (ЕНС) — счет, на который нало
гоплательщики будут перечислять деньги, идущие на уплату 
налогов, страховых взносов, сборов, штрафов, пеней. К  
1 января 2023 года такой счет заведут каждой организации, 
на ЕНС будут учитывать:

  совокупную обязанность плательщика;
  поступившие деньги для ее погашения;
  начисленные проценты на излишне взысканные налогови-

ками суммы;
  суммы, которые должна возместить ИФНС.

На основании начислений инспекторы самостоятельно рас-
пределят поступившие на ЕНС деньги и направят их на уплату 
конкретного налога (взноса, сбора и т. д.). 

ФНС сама откроет каждому налогоплательщику единый 
налоговый счет (ЕНС) (п. 4 ст. 11.3 НК РФ). На этот счет от 
компаний или ИП могут поступать денежные средства:

  перечисленные в добровольном порядке самой компаний 
или ИП;

  образовавшиеся в результате уточнения платежа;
  в порядке возмещения или налогового вычета (то есть при 

возмещении НДС и акцизов баланс единого налогового счета 
будут пополнять);

  по зачету сумм в счет исполнения обязанности другого ли-
ца (на день принятия инспекцией соответствующего решения).

Данные о состоянии ЕНС будут доступны бухгалтеру в он-
лайн-режиме:

 в личном кабинете налогоплательщика,
 через ТКС,
 в учетной системе налогоплательщика (ERP-система) по 

API.
Сумма ЕНП равна общей сумме обязанностей по уплате на-

логов, сборов и страховых взносов. То есть это сумма всех нало-
гов и страховых взносов, которые платит компания или ИП. 
Платить больше или авансом не обязательно (новая ст. 11.3 НК 
РФ).

Для всех налогов будет применяться общий порядок: сна
чала сдается отчетность до 25 числа; потом уплачивается 
налог до 28 числа.

С внедрением ЕНС сам порядок расчета налогов и состав от-
четности не меняется.

КАК РАБОТАТЬ С ЕНС И ЕНП В 2023 ГОДУ?
ЧТО ТАКОЕ ЕДИНСТВЕННОЕ ПОРУЧЕНИЕ И УВЕДОМЛЕ

НИЕ ЕНП?
Входящее сальдо на едином налоговом счете (ЕНС) по состо-

янию на 1 января 2023 года сформирует ИФНС.
Единый налоговый счет будет у каждого налогоплательщика 

автоматически с 01.01.2023. Он содержит сведения о состоянии 
расчетов с бюджетом и не имеет реквизитов. Дополнительных 
действий по его открытию не требуется со стороны организации 
или ИП.

Реквизиты для уплаты ЕНП нужно указывать в платежном 
поручении. На сегодня они не утверждены. Проект приказа 107н 
«О правилах заполнения платежек» на регистрации в Минюсте. 
Предполагается, что будет два реквизита — ИНН и сумма плате-
жа.

Общий подход такой: входящее сальдо на ЕНС будет равно 
разнице между излишне перечисленными средствами и неис-
полненной «налоговой» обязанностью.

С учетом этого учтут следующие суммы:
  неисполненная обязанность по уплате налогов, авансовых 

платежей, страховых взносов, сборов, штрафов, пеней, а также 
госпошлина, в отношении которой получен исполнительный 
документ (с неистекшим сроком для взыскания);

  средства, излишне перечисленные или излишне взыскан-
ные в бюджет, если со дня их уплаты прошло не более трех лет.

Мы выше указали, что для унификации с 01.01.2023 года из-
менятся сроки уплаты и сдачи отчетности. Если сегодня сроки 
по уплате налогов отличаются — где-то 25, где-то 28, где-то 30 
число, то теперь сроки будут единые.

В случае, если авансовые платежи по налогам, взносы упла-
чиваются до подачи декларации или без представления деклара-
ции, необходимо подать уведомление об исчисленных суммах 
платежей. Срок — не позднее 25 числа месяца уплаты.

Обращаю внимание, что новые сроки касаются уплаты нало-
гов, исчисленных в 2023-м, то есть сроки налогов и взносов, на-
численных за 2022-й, если их сроки уплаты приходятся на 2023 
год, не меняются. 

С 1 января 2023 года каждый налоговый платеж (НДФЛ, СВ, 
УСНО и т. д.) не придется переводить отдельным платежом — 
все делается в рамках одной операции. При этом перечислить 
ЕНП можно как при наступлении срока уплаты налогов, сборов, 
страховых взносов, так и заранее.

Законодатели считают оформление единого платежного по-
ручения одним из огромнейших плюсов введения в 2023 году 
единого налогового платежа для ИП и организаций. Единствен
ное поручение — это минимум времени на оформление и ми-
нимум рисков допустить ошибки, например, в КБК по несколь-
ким налогам.

ИФНС самостоятельно станет засчитывать единый налого-
вый платеж в счет исполнения плательщиком обязанностей по 
уплате налогов.

Это будет происходить в следующей последовательности 
(п. 6 ст. 45.2 НК РФ):

в первую очередь недоимки,
во вторую — предстоящие платежи по налогам и взносам,
в третью — пени,
в четвертую — проценты,
в пятую — штрафы.
Если суммы платежа не хватает для покрытия нескольких 

налогов с одной датой погашения, то ЕНП будет зачтен по каж-
дому, но пропорционально остатку долга. Такое же правило дей-
ствует, если сумма платежа недостаточна для оплаты пеней по 
нескольким налогам, по штрафам и по процентам.

Следующее новое понятие — это уведомление ЕНП, совер-
шенно новый документ в работе бухгалтера с 2023 года. 

В пункте 9 ст. 58 НК РФ (в редакции закона №263-ФЗ) сказа-
но: если налоги, авансовые платежи, сборы, страховые взносы 
уплачиваются до представления соответствующей налого
вой декларации либо если обязанность подавать декларацию 
не установлена НК РФ, плательщик должен направить в нало
говый орган уведомление об исчисленных суммах.

Уведомление представляется в налоговый орган по месту 
учета не позднее 25 числа месяца, в котором установлен 
срок уплаты соответствующих налогов, авансовых плате
жей, сборов, страховых взносов:

  в электронной форме по телекоммуникационным каналам 
связи с применением усиленной квалифицированной электрон-
ной подписи;

  через «Личный кабинет налогоплательщика».
Уведомления нужно будет направлять по тем платежам, по 

которым отчетность не представляется, например, авансовым 
платежам по УСН, или при досрочном перечислении средств 
единого платежа.

Согласно новой редакции НК РФ, уведомление подается, 
если:

  Срок уплаты наступил раньше срока сдачи отчетности. 
Как отмечают эксперты, формулировка достаточно размытая, и 
есть существенные основания полагать, что уведомления, на-
пример, по «зарплатным» взносам придется сдавать вообще еже-
месячно.

  По налогу не предусмотрена отчетность в 2023 году (на-
пример, по транспортному).

Давайте разберемся, что будет, если не подать в срок уведом-
ление в 2023 году. Пока налоговая не получит уведомление об 
исчисленных налогах и взносах, налог (взнос) не будет считает-
ся уплаченным. Даже если деньги на ЕНС зачислились. 

Возможные варианты развития событий: неопознанный пла-
теж закроет другие обязательства и недоимки (если они есть) 
или «повиснет» положительным сальдо на вашем ЕНС. А еще 
ФНС может предъявить штраф 200 рублей за каждый не сданный 
документ (п. 1 ст. 126 НК РФ). Об этом она недавно заявила на 
своем сайте, отвечая на вопросы налогоплательщиков по ЕНП.

Не исключена и другая неприятность — налоговики могут не 
засчитать вовремя поступивший платеж до тех пор, пока не вы-
яснят его принадлежность. Это следует из подп. 1 п. 7 ст. 45 НК 
РФ в новой редакции с 2023 года. А пока налоговая обязанность 
не закрыта, налоговики будут начислять пени.

Форма и формат уведомления утверждены приказом ФНС 
России от 02.03.2022 №ЕД-7-8/179@ «Об утверждении формы 
уведомления об исчисленных суммах налогов, авансовых плате-
жей по налогам, страховых взносов, а также формата его пред-
ставления в электронной форме». Бланк уведомления и порядок 
его заполнения содержится в приказе ФНС от 02.11.2022 №ЕД-7-
8/1047, который уже зарегистрирован в Минюсте. 

Бланк уведомления и порядок его заполнения содержится в 
приказе ФНС от 02.11.2022 №ЕД-7-8/1047, который зарегистри-
рован 06.12.2022 №71387. Форма нового уведомления очень 
похожа на декларацию.
В своей следующей колонке продолжу рассказ об уведомле
нии ЕНП и приведу примеры сроков его подачи по основным 
налогам в 2023 году для саморегулируемых организаций 
(СРО) и застройщиков.
Для проведения аудиторской проверки можно обратиться к 
нам по email auditartedirector@mail.ru, через сайт  
www.auditarte.ru или с помощью нашего нового теле
грамканала «Консультации для СРО, застройщиков и НКО» 
(https://t.me/auditarte).

По новым правилам
Эксперт «СГ» рассказывает о глобальных изменениях в налоговом учете с 2023 года

Оксана САМБОРСКАЯ

В 
рамках Восточного архитектурного хака-
тона 100 студентов из 20 российских ву-
зов разрабатывали проектные решения 
для Университетской набережной и при-
легающих территорий кампуса Дальне-

восточного федерального университета  
(ДВФУ) на острове Русском во Владивостоке.

Участники творческого марафона, органи-
зованного студенческим архитектурным бюро 
East Architects, были разделены на пять команд 
и в течение недели работали над пятью кейса-
ми, а одновременно с этим интенсивно учи-
лись: слушали лекции, участвовали в дискус-
сиях и практических семинарах. Со студента-
ми работал 21 эксперт из числа местных архи-
текторов, урбанистов и приглашенных специ-
алистов со всей страны.

Общая концепция проекта «Университет 
будущего» объединила пять направлений: 
«Новая улица Дальнего Востока», «Природный 
парк», «Центр водных видов спорта», «Моло-
дежный центр» и «Экстрим-парк», в рамках 
которых студентам нужно было понять, что 
здесь будет актуально через 10- 20 лет. Собран-
ные вместе кейсы представляют собой целост-
ное решение, репрезентующее идентичность 
всего ДВФУ. Предложения участников хакато-
на в дальнейшем будут интегрированы в про-
грамму трансформации вуза.

Так, к примеру, «Новую улицу Дальнего 
Востока» студенты представили в качестве об-
щей коммуникационной площадки и места 
для знакомства с регионом. Для этого они про-
вели пространственный анализ и выяснили, 
что локация должна быть расположена не на 
набережной, а в отдалении. Это позволит от-
крыть променад людям и обозначить новый 
центр присутствия. Территория может функ-
ционировать по-разному. В рамках проводи-
мого ежегодно во Владивостоке Восточного 
экономического форума она будет использо-
ваться для выставочных пространств, а в дру-

гое время здесь могут проходить лекции,  
мастер-классы и фестивали. В качестве архи-
тектурного решения, призванного объеди-
нить между собой павильоны на новой улице, 
студенты предложили дугообразную эксплу-
атируемую кровлю.

Чтобы трансформировать существующий 
«Природный парк» в рекреационное про-
странство для студентов и жителей города, 
хакатонцы зонировали всю территорию, вы-

делив четыре основные зоны: спортивную, 
рекреационную, культурно-просветительскую 
и официально-деловую.

На аллее ДВФУ по периметру окружности 
молодежь предложила разместить зону отды-
ха. По проекту здесь также появится амфи-
театр, который станет дополнительным ме-
стом для проведения мероприятий. Кроме то-
го, предусмотрено появление лаборатории 
для экспериментов вузовских биотехнологов 

и лектория. Обновленный парк свяжет уже 
существующие и планируемые объекты на 
территории кампуса, также появятся маршру-
ты для маломобильных горожан.

«Экстрим-парк» — это эпицентр спортив-
ных соревнований и новая уникальная точка 
притяжения для сложившегося комьюнити 
ДВФУ и для формирования новых сообществ. 
Основные элементы парка: амфитеатр с фуд-
кортами, сцена, спортивная площадка со 
стритболом, зона для занятий паркуром, зоны 
для райдеров, скалодром. Основа архитектур-
ного решения всего проекта — свелл (волне-
ние, сформированное штормом в океане). Ар-
хитектура парка связана с концепцией волно-
образования, элементы парка повторяют пла-
стику волн. Крытую часть как будто заворачи-
вает в них: она погружена в землю, чтобы не 
перекрывать видовые точки.

Проект многофункционального «Центра 
водных видов спорта» на территории кампу-
са ДВФУ оснащен морской инфраструктурой 
и адаптирован для межсезонного использо-
вания. Проектируемый участок расположен 
в северной части Университетской набереж-
ной и захватывает часть пирса, парка и при-
легающую акваторию. На первом этаже цен-
тра предусмотрены общественные простран-
ства: мини-кафе, раздевалки, душевые, са-
уна, офис марины и другие помещения. На 
втором этаже — место для сбора местного 
яхт-клуба, лекционные аудитории, трениро-
вочный зал, ресторан. На крыше располо-
жится смотровая площадка с биноскопами 
для наблюдения за морем. Рядом с центром 
разместится большой функциональный пирс 
на 25 лодок, который станет транзитной точ-
кой для яхтсменов.

В новом «Молодежном центре» будет скон-
центрирована вся неформальная жизнь уни-
верситета. Место проектирования — старая 
школа на территории ДВФУ. Студенты предло-
жили реновировать здание и устроить в нем 
«студенческую республику».

О чем мечтают 
студенты
Молодежь взялась за идентичность 
учебных территорий на острове Русском
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Следующий номер «СГ» выйдет 13 января 2023 годаС Новым годом!С Новым годом!

Самыесамые
Что уникального было построено 
или заявлено в 2022-м

Самый восточный
На острове Русском завершено 
строительство учебной части 
уникального учебно-образова-
тельного комплекса, включа-
ющего в себя филиалы Москов-
ской государственной академии 
хореографии и Центральной му-
зыкальной школы при Москов-
ской консерватории имени  
П. И. Чайковского, а также жи-
лье для преподавателей и гастро-
лирующих артистов. Крупный 
культурно-образовательный 
кластер возводился во Владиво-
стоке с 2019 года на двух пло-
щадках: на Русском острове и на 
высочайшей точке исторической 
части столицы Приморского 
края — сопке Орлиное гнездо.

Самая большая
В Дагестане завершается строительство одной из крупнейших в Европе мечетей. Возведение духовного 
центра имени пророка Исы между Махачкалой и Каспийском началось в 2015 году по инициативе муфтия 
Дагестана Ахмада Абдулаева. Основным объектом центра станет мечеть имени пророка Мухаммеда, где 
на почти 30 тыс. квадратных метров смогут одновременно совершать намаз до 23 тыс. мусульман. Проект, 
разместившийся на территории площадью около 30 гектаров, из которых 25 гектаров займет парк с набе-
режной, возводится на пожертвования. Мечеть планируется открыть в 2025 году.

Самый конструктивный
В Москве открылся долгожданный 
проект — Центр «Зотов», занима-
ющийся изучением конструктивиз-
ма. Центр расположился в отрестав-
рированном здании хлебозавода №5 
на Ходынской улице. Объект, заду-
манный и построенный инженером 
Георгием Марсаковым для реализа-
ции конкретной практической задачи 
— обеспечения города достаточным 
количеством свежего хлеба, — по сво-
ей архитектуре стал подлинным ма-
нифестом конструктивизма, а спустя 
90 лет, после успешной реконструк-
ции, превращается в центр изучения 
и развития наследия этой эпохи.

Самый «цветочный»
В Казани продолжается подготовительный период к реализа-
ции проекта обновления Татарского государственного акаде-
мического театра имени Галиасгара Камала. Итоги конкурса 
были подведены в начале 2022 года. Победителем стал про-
ект международного консорциума, в который входят Kengo 
Kuma & Associates (Япония), Werner Sobek AG (Германия) и 
две российские мастерские — московская Wowhaus и «ПТМ 
Архитектора Германа Бакулина» из Казани. Геометрия ново-
го здания навеяна редким природным явлением — «ледяны-
ми цветами» на озере Кабан, на набережной которого с 1985 
года и располагается театр. Зимой строение сольется с окру-
жающей средой и станет частью облика озера, а летом едине-
ние с природой обеспечат отражения фасадов театра в воде. 
Большая плоскость остекления позволяет также создать све-
товой акцент в вечернее время.

В настоящее время идет детализация концепции нового 
здания. Планируется, что работы начнутся в 2023 году.

Самый высокий
400-метровый офисный не-
боскреб будет построен в 
«Москве-Сити» по проекту 
архитектурного бюро СПИЧ. 
Новая столичная высотка — 
«символ вертикального горо-
да», эволюционирующего и 
развивающегося вверх. Боль-
шое внимание в проекте уде-
лено созданию обществен-
ных пространств. Система 
атриумов с лифтами, как кро-
веносная артерия, пронизы-
вает башню насквозь и за-
вершается рестораном с тер-
расой. Поужинать здесь мож-
но будет в 2030 году.

Оксана САМБОРСКАЯ

В 
течение года «Стройгазета» внимательно следила за яркими событиями в архи-
тектуре и девелопменте, освещая на своих страницах наиболее интересные пла-
ны и замыслы. Для последнего аккорда 2022-го мы пересмотрели все предыдущие 
49 номеров «СГ» и коллегиально выбрали ярчайшие проекты, которые уже укра-
шают или скоро станут доминантами российских городов.
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